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Ocho columnas 
 

 
 

 

Crece el desperdicio de la mano de obra 
Hay 19.5 millones de mexicanos subutilizados en el mercado laboral; el fenómeno 
pasa de 19% en 2019 a 30.3% en 2020 

 

 
Exhibe apagón errores de CFE 
Provoca crisis falta de capacidad de almacenamiento de gas 

 

 

Afecta apagón en el norte a 4.7 millones de usuarios 
CFE. Atribuye a escasez de gas natural por congelamiento de ductos en Texas 
 

 

Electricidad:  
Apagón en el norte; tensión en el centro 
 

 
Condonaron Calderón y Peña Nieto 413 mil mdp en impuestos 
SAT: la sangría va de 2007 a 2018  
 

 
Texas cierra llave y apaga seis estados 
Energía. Nevadas obligan a suspender envió de gas con afectaciones a 4.7 millones 
en 20 municipios del norte; anoche fallas en Edomex, Puebla, Morelos e Hidalgo 
 

 
EL PERIÓDICO DE LA VIDA NACIONAL 

Cenace se declara en emergencia operativa 
4.7 millones de afectados: CFE 

 
 
 

http://www.nuevoexcelsior.com.mx/Excelsior/index.jsp
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Con retrasos y desorden inició vacunación a mayores 
En más del 40 por ciento de los puntos anunciados en el país, no se pudieron instalar 
los centros de vacunación; en la CDMX, largas colas y retardos, pero éxito en lo 
general 

 

La Razón 
Júbilo y desorden en día 1 de vacunación 
Hasta ocho horas en fila, pero al final celebran protección 
 

 
Mega apagón fue por el frío, según la CFE 
En realidad, decidió no comprar gas caro: IHS Market 
 

 
Adultos mayores deben tener confianza en vacunas 
Andrés Manuel López Obrador 
 

 

Policías de elite 
La Fuerza de Tarea de CDMX opera en situaciones de alto riesgo para enfrentar 
crímenes mayores 

 

 

Apagones afectan a 5 millones… y la CFE acusa a la nieve 
Que no hubo gas natural por las heladas en EU 
 

   
Megaapagón, por mal clima en EU; pega a 5 millones 
Deja afectaciones económicas por 1,400 mdp en Nuevo León, Tamaulipas, 
Chihuahua y Coahuila 
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Panorama Nacional 
 
 

Urge AMLO a ONU a reunión por acaparamiento de dosis (El Universal, pedro 

Villa y Caña, p. web). 
El presidente Andrés Manuel López Obrador llamó a la Organización de las Naciones 
Unidas (ONU) a convocar, de manera urgente, a una reunión para evitar que haya un 
acaparamiento por parte de países desarrolladores de vacunas contra el Covid-19. 
En conferencia de prensa, recordó que México presentó ante el pleno del organismo 
mundial una propuesta de resolución para que se creara un mecanismo dentro de la 
ONU, que concentrara las vacunas contra la pandemia y las ofreciera a todos los países. 
“Nos cuesta mucho conseguirlas porque sí hay mucha demanda, es poca la producción, 
los gobiernos que producen las vacunas se las guardan. Por ejemplo, Pfizer, todo lo que 
produce en Estados Unidos es para Estados Unidos. La vacuna [de] Pfizer la recibimos 
de Bélgica, aun cuando hay fábricas de Pfizer en Estados Unidos; ellos no pueden 
utilizar esas vacunas, nosotros las traemos. 
“Y se tuvo que hablar con la Unión Europea, porque también querían que no salieran de 
Europa, que es algo que debe ver la ONU, aprovecho, tiene que llamar a una reunión 
urgente para que no haya acaparamiento de vacunas, porque faltan muchos países que 
no tienen acceso, que no tienen posibilidad. 
“Y que se apure el mecanismo que se creó a propuesta de una resolución de México 
que fue aprobada casi por unanimidad, para que la ONU concentrara vacunas de todas 
las farmacéuticas y pudiese ofrecerlas a los países”, abundó López Obrador. 
En Palacio Nacional, el Mandatario reiteró su agradecimiento al presidente de India, 
Narendra Modi, por haber enviado 870 mil vacunas del laboratorio AstraZeneca 
desarrolladas en ese país. 
“Tiene nuestro reconocimiento, nuestro agradecimiento, porque también ellos son mil 
300 millones de habitantes, es el segundo país con más población en el mundo, después 
de China, y está creciendo; es posible que rebase en población a China. 
(https://www.eluniversal.com.mx/nacion/urge-amlo-onu-reunion-por-acaparamiento-de-
dosis) 
 

Reforma eléctrica, en una semana; Morena aclara que seguirá la libre 
competencia (Excélsior, Ivonne Melgar, p. web). 
La iniciativa preferente que el presidente López Obrador envió a la Cámara de Diputados 
para reformar la Ley de la Industria Eléctrica se someterá al pleno el próximo martes 23 
de febrero. 
Así lo previó la Junta de Coordinación Política (Jucopo) de San Lázaro, cuyos 
integrantes sostuvieron ayer una reunión virtual con representantes de las diversas 
organizaciones que conforman el Consejo Coordinador Empresarial.  
El jefe de la bancada de Morena y presidente de la Jucopo, Ignacio Mier Velazco, afirmó 
que no se pretende frenar la libre competencia que en materia de generación de 
electricidad que se estableció con la reforma constitucional energética de 2013. 
“No se confundan. No queremos atentar, queremos libre competencia. Eso establece la 
Constitución”, enfatizó el morenista. 
La reunión fue privada. Pero tanto el CCE como el líder morenista dieron a conocer, por 
escrito, parte de sus intervenciones. 
 
 
 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/urge-amlo-onu-reunion-por-acaparamiento-de-dosis
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/urge-amlo-onu-reunion-por-acaparamiento-de-dosis


 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 
 
 
 
 
 
“Les digo con toda honestidad, con relación a la iniciativa: si el libre mercado que animó 
Adam Smith le tomara a la mano invisible una radiografía, encontraría muchas manchas, 
y seguramente encontró, sin maniqueísmos, una mano negra ahí, porque lo que hizo la 
reforma fue regularizar un proceso irregular de fraude a la ley de 1992 que se acrecentó 
en el año 2000, en el gobierno de Vicente Fox y que finalmente se incorporó en la 
reforma constitucional, pero quedó mal”, planteó el jefe de la bancada mayoritaria en 
San Lázaro. 
(https://www.excelsior.com.mx/nacional/reforma-electrica-en-una-semana-morena-
aclara-que-seguira-la-libre-competencia/1432959) 
 

Delinea Moctezuma, ante senadores, ejes de trabajo como embajador (La 

Jornada, Víctor Ballinas, p. web). 
Ciudad de México. Esteban Moctezuma Barragán, designado por el ejecutivo como 
embajador de México en Estados Unidos compareció en el Senado y delineó los 26 ejes 
de su programa de trabajo, entre ellos resaltó: “redoblar esfuerzos para que se 
reconozcan las aportaciones de las y los migrantes mexicanos y de México como país 
a la economía, a la sociedad y a la cultura de esa nación, apoyar las reivindicaciones de 
la reunificación familiar, luchar en contra de la separación de las familias y buscar el 
reconocimiento de su contribución a la sociedad de la economía estadunidense” 
Ante las comisiones de las relaciones exteriores y de relaciones exteriores de América 
del Norte, Moctezuma abundó que entre esas líneas de trabajo se encuentra la 
presencia y dialogo permanente con los actores clave del nuevo congreso 
estadounidense y aprovechar el cambio de administración en ese país para construir 
una relación de confianza de en materia de seguridad, tema de vital importancia para 
ambas naciones. 
Aseguró que es el momento de que la relación bilateral se base en un diálogo que 
comprometa a las dos partes y permita llegar a acuerdos, basados en el respeto a la 
soberanía de ambas naciones. Consideró que los cambios en materia migratoria por 
parte del nuevo gobierno estadounidense es un momento histórico que México aplaude. 
“Sabemos que será una de las buenas noticias para la relación bilateral” 
Cuestionado por senadores del PAN, PRI y MC sobre la reforma energética que 
provocaría problemas en Estados Unidos, en materia de inversiones y según 
argumentaron se contrapone con TMEC, el funcionario respondió: “La iniciativa tendrá 
que ser explicada con todo detalle en Estados Unidos como sea aprobada, el fondo del 
tema de la industria eléctrica es complejo porque la CFE tiene una cantidad muy 
importante de deuda que se tiene que cubrir y pagar y tenemos que honrar esos 
compromisos. 
(https://www.jornada.com.mx/notas/2021/02/15/politica/delinea-esteban-moctezuma-
ejes-de-trabajo-como-embajador/) 
 

Buscarán seguir en la Cámara Baja ¡hasta 2030! (El Economista, Rolando Ramos, p 

web). 
Los mismos políticos de siempre enfilan a ocupar, otra vez, una curul en la Cámara de 
Diputados, o a no desocuparla. 
Hasta 2018, cada tres años llegaban a la Cámara Baja como integrantes de la nueva 
Legislatura muchos que, obligados por ley, se habían ido hacía apenas tres; la 
reelección legislativa que, por hasta cuatro periodos consecutivos, aplicará en México a 
partir de este año, permite que los diputados federales actuales puedan quedarse 12 
años en el cargo e irse en el 2030. 

https://www.excelsior.com.mx/nacional/reforma-electrica-en-una-semana-morena-aclara-que-seguira-la-libre-competencia/1432959
https://www.excelsior.com.mx/nacional/reforma-electrica-en-una-semana-morena-aclara-que-seguira-la-libre-competencia/1432959
https://www.jornada.com.mx/notas/2021/02/15/politica/delinea-esteban-moctezuma-ejes-de-trabajo-como-embajador/
https://www.jornada.com.mx/notas/2021/02/15/politica/delinea-esteban-moctezuma-ejes-de-trabajo-como-embajador/
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De los 500 diputados federales que integran la LXIV Legislatura, 448 (89.6%) notificaron 
a la autoridad electoral su interés por buscar ser reelectos el próximo 6 de junio para 
quedarse, de entrada, hasta 2024. Es el caso de los coordinadores de los ocho grupos 
parlamentarios representados actualmente en San Lázaro (Morena, PAN, PRI, PT, MC, 
PVEM, PES y PRD), de entre quienes destacan, por su experiencia en pasar de la 
Cámara Baja al Senado, y viceversa, o a un congreso local y de regreso, u ocupado 
otros cargos públicos, los siguientes: 
Siempre por la vía plurinominal para no tener que hacer campaña y someterse al voto 
directo de los ciudadanos, el pevemista Arturo Escobar ya acumuló 18 años, 15 
ininterrumpidos a partir del 2000, cobrando su dieta en el ámbito legislativo federal y 
local. En el 2018 regresó, por tercera ocasión, a la curul que hoy ocupa y en la que 
quiere quedarse otros tres años y, si lo logra, quizá ir por tres más y luego por los últimos 
que la ley le ampara; en 2030 alcanzaría 27 años como legislador. Ya fue asambleísta 
del Distrito Federal y senador. 
(https://www.eleconomista.com.mx/politica/Buscaran-seguir-en-la-Camara-Baja-hasta-
2030-20210215-0155.html) 
 

Contingencia eléctrica durará cuatro días y costará 20,000 millones de 
pesos a CFE (El Economista, Karol García, p. web). 
Frente invernal atípico en Texas disminuyó la oferta de gas natural, lo que redujo el 
suministro a plantas de ciclo combinado en el norte de México, sacó del sistema casi 
5,500 megawatts y provocó un apagón en estados del norte; la estatal adquirirá gas que 
traerá a través de barcos 
Tras el apagón del lunes por la mañana que dejó sin energía a 4.7 millones de clientes 
de la Comisión Federal de Electricidad (CFE) en el norte y noreste del país (13% del 
total nacional), se previenen nuevos incidentes en esta zona y en el noroeste y Bajío por 
los próximos cuatro días, derivado de que por los fríos extremos en el sur de Estados 
Unidos seguirá restringida la oferta de gas natural para México ya que el Consejo de 
Confiabilidad Eléctrica de Texas decretó la alerta máxima, que durará entre el 14 y el 19 
de febrero de este año. Ello costará 20,000 millones de pesos a la CFE. 
Según la CFE, en esta zona que utilizará donde aumentó el consumo de gas y bajó la 
generación mediante renovables, además de que la producción del hidrocarburo se 
redujo a la mitad, están planteando es que habrá apagones controlados, atendiendo las 
demandas de energía con otras tecnologías, en este caso, incluso despachar unidades 
muy contaminantes para garantizar la confiabilidad de su sistema eléctrico. 
Además, uno de los ductos más importantes en los Estados Unidos, El Paso Natural 
Gas, paralelo a los que corren en México y que atraviesan Sonora y Chihuahua, que 
opera Carso, ha declarado una situación de caso fortuito o fuerza mayor y no está el 
gas circulando por ahí, no hay transporte de gas por este ducto, lo que significa que las 
restricciones de gas para toda la Zona Noroeste van a continuar en las próximas horas. 
En el incidente del lunes, salieron de operación 5,323 megawatts de los cuales 3,339 
corresponden a productores externos de energía y 1,984 a la CFE, explicó el director de 
Operaciones de Generación de la CFE, Carlos Morales Mar. Hasta el reporte del lunes 
por la tarde se restableció el 65% de las interrupciones. 
(https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Costara-20000-millones-de-pesos-a-la-
CFE-la-falta-de-gas-de-Texas-para-generacion-electrica-20210215-0078.html) 
 
 
 

https://www.eleconomista.com.mx/politica/Buscaran-seguir-en-la-Camara-Baja-hasta-2030-20210215-0155.html
https://www.eleconomista.com.mx/politica/Buscaran-seguir-en-la-Camara-Baja-hasta-2030-20210215-0155.html
https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Costara-20000-millones-de-pesos-a-la-CFE-la-falta-de-gas-de-Texas-para-generacion-electrica-20210215-0078.html
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Cenace se declara en emergencia operativa; 4.7 millones de afectados: CFE 
(Excélsior, Nayeli González, p. web). 
Tras los apagones registrados ayer en Chihuahua, Coahuila, Nuevo León, Durango, 
Tamaulipas y Zacatecas, y debido al bajo margen de energía que se tenía en el país, el 
Centro Nacional de Control de Energía (Cenace) declaró un estado de emergencia en 
el Sistema Interconectado Nacional. 
El hecho se debió a un desbalance en el sistema eléctrico a las 7:48 horas, causado por 
la diferencia entre la carga y la generación ante la salida de operación de algunas 
centrales de ciclo combinado, derivado de la falta de gas natural, provocó que más de 
4.7 millones de usuarios se quedaran sin suministro eléctrico. 
Ante los apagones, habitantes de estados como Chihuahua no tuvieron energía para 
hacer frente a temperaturas de hasta menos 10 grados. Hasta el cierre de esta edición 
se había reestablecido el servicio en un 79 por ciento. 
La Comisión Federal de Electricidad (CFE) informó que sus proveedores en Texas 
suspendieron el suministro de gas natural debido al congelamiento de los ductos, lo que 
afectó la disponibilidad para la generación de energía en las centrales de ciclo 
combinado. 
El frío extremo que azota a Estados Unidos ha provocado un aumento de 20% en la 
demanda de energía en ese país, lo que conlleva el incremento de la necesidad de gas 
natural y aumento en sus precios, situación que afecta a México, ya que cerca de 60% 
de la energía del país se genera con gas natural importado. 
Ante esta situación, Cenace solicitó a la población disminuir su consumo de energía 
para evitar mayor afectación al sistema y a partir de las 18:17 horas inició una serie de 
cortes aleatorios, principalmente en estados del norte, oriente y poniente del país. 
(https://www.excelsior.com.mx/nacional/cenace-se-declara-en-emergencia-operativa-
47-millones-de-afectados-cfe/1432961) 
 

Reportan apagones en varios municipios del Edomex (La Jornada, Redacción, p. 

web). 
Ecatepec, Edomex. Diversos apagones se registraron la noche de este lunes en varios 
municipios del estado de México, en donde vecinos reportaron fallas en el suministro de 
energía eléctrica en sus hogares de hasta dos horas. 
Los apagones comenzaron a presentarse a partir de las 19:00 horas en zonas parciales 
de los municipios. 
Vecinos reportaron falta de luz en algunas comunidades de los municipios de la zona 
nororiente como Ecatepec, Otumba, Teotihuacàn, Acolman, Coacalco y Texcoco, esta 
última en las comunidades de la ribera del exlago. 
En la zona norte hubo apagones en comunidades de Huixquilucan, Naucalpan, 
Cuautitlán Mèxico, Cuautitlán Izcalli y Tepotzotlàn. Ahí algunas fallas duraron cerca de 
dos horas y aún por la noche, pasadas las 21:00 horas, seguían los cortes. 
En la zona oriente se reportaron suspensiones de luz en Chimalhuacàn en casi toda la 
localidad, en Chicolopan en 22 colonias y la cabecera municipal. 
En el Valle de Toluca hubo afectaciones en la zona centro, zona norte; en el municipio 
de Metepec, Lerma, Zinancantepec, San Mateo Atenco, Xonacatlàn y Otzolotepec. 
También hubo apagones en Lerma y Metepec. 
(https://www.jornada.com.mx/notas/2021/02/15/estados/reportan-apagones-en-varios-
municipios-del-edomex/) 
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México roza los 2 millones de casos confirmados de Covid-19; suma 
174,657 decesos (El Economista, Jorge Monroy, p. web). 
La Secretaría de Salud federal reportó este lunes 15 de febrero 3,098 nuevos casos 
confirmados de Covid-19 en todo el país, así como 450 nuevas defunciones respecto a 
las notificadas el domingo. 
La cifra oficial de contagios acumulados de la nueva enfermedad de coronavirus en 
México ascendió a 1 millón 995,892; en tanto que el número oficial de fallecimientos 
aumentó a 174,657.  
En conferencia de prensa en Palacio Nacional, José Luis Alomía Zegarra, director 
general de Epidemiología, dijo que la autoridad sanitaria estima que la epidemia a nivel 
nacional está conformada por 56,691 casos activos, es decir, personas que presentaron 
síntomas de esta enfermedad en los últimos 14 días. 
La autoridad sanitaria federal calcula que con base en el porcentaje de positividad 
registrado en la semana epidemiológica 5 de 2021, los casos estimados de contagios 
en el país ascienden a 2 millones 189,873 casos, de los cuales se han recuperado de 1 
millón 555,923 personas. 
El especialista detalló que desde el inicio de la epidemia en México, se ha realizado 
la prueba PCR a 5 millones 104,764 personas. 
Ocupación hospitalaria 
De las 34,132 camas generales habilitadas a nivel nacional para atender a pacientes 
graves de Covid-19, 13,956 (41%) se encuentran ocupadas, principalmente en: 

• Ciudad de México con 71% 
• Estado de México con 62% 
• Puebla con 62% 
• Morelos con 55% 
• Guerrero con 54% 
• Guanajuato con 51% 
• Hidalgo con 50% 

(https://www.eleconomista.com.mx/politica/Mexico-roza-los-2-millones-de-contagios-
de-Covid-19-suma-174657-decesos-20210215-0105.html) 
 

Así fue el primer día de la vacunación contra COVID en la CDMX (El Financiero, 

Eduardo Ortega, p. web). 
En la Ciudad de México, la primera jornada del Programa Nacional de Vacunación inició 
ayer con retrasos en el traslado de las dosis a las unidades de vacunación y un lento 
registro burocrático, lo cual provocó largas filas y horas de espera para que las personas 
mayores de 60 años pudieran recibir la vacuna contra el COVID-19 de AstraZeneca. 
Pese a los retrasos derivados de errores y desorganización, la jefa de Gobierno de la 
Ciudad de México, Claudia Sheinbaum, informó que, hasta las 20:00 horas de ayer, 29 
mil 490 adultos mayores de las alcaldías de Milpa Alta, Cuajimalpa y Magdalena 
Contreras fueron vacunados. 
Aunque en redes sociales se reportaron retrasos en las tres demarcaciones, la 
funcionaria informó que sólo en 16 de las 70 unidades se inició el proceso de vacunación 
hasta las 11 de la mañana, aun cuando la gente estaba formada mucho antes de las 
ocho (algunos desde las cinco), hora prevista para el arranque de la inmunización. 
Sólo se registró el caso de una mujer de 67 años, en Obrero Nacional y Progreso, en la 
colonia Cuauhtémoc en la alcaldía Magdalena Contreras, quien sufrió una reacción 
anafiláctica (respuesta alérgica aguda) a la vacuna y tuvo que ser trasladada por una 
ambulancia del ERUM al Hospital General Enrique Cabrera, donde fue estabilizada. 

https://www.eleconomista.com.mx/politica/Mexico-roza-los-2-millones-de-contagios-de-Covid-19-suma-174657-decesos-20210215-0105.html
https://www.eleconomista.com.mx/politica/Mexico-roza-los-2-millones-de-contagios-de-Covid-19-suma-174657-decesos-20210215-0105.html
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En redes sociales, personas vacunadas denunciaron que los Siervos de la Nación los 
fotografiaron y les exigieron copia de su credencial de elector. 
Cuestionada al respecto, la jefa de Gobierno justificó que se solicita una identificación 
con dirección y edad, ya que los requisitos para colocar la vacuna es vivir en dichas 
demarcaciones y tener más de 60 años: “Es un Programa Nacional de Vacunación y se 
requieren dos dosis, y es evidente que se requiere una información muy importante de 
la persona”, dijo. 
“Después de siete horas, seis en la fila, y una hora 15 minutos de trámites, por fin me 
vacuné”, reportó Rubén Aguilar, exvocero presidencial en el gobierno foxista. 
(https://elfinanciero.com.mx/nacional/cdmx-se-forman-antes-de-las-8-y-a-las-11-los-
atienden) 
 

Prevén certificado de vacunación para viajar (El Sol de México, Agencia, p. web). 
El enviado especial de la Organización Mundial de la Salud (OMS) para la covid-19, 
David Nabarro, dijo este lunes que cree que "será importante" que se introduzca algún 
tipo de certificado de vacunación a medida que se reanudan los viajes internacionales. 
"Tengo la absoluta certeza de que en los próximos meses tendremos mucho movimiento 
y las condiciones en las que la gente puede moverse de un sitio a otro, algún tipo de 
certificado de vacunación, sin duda será importante", declaró a Sky News. 
Nabarro subrayó que es clave que los países sean transparentes en sus datos e indicó 
que solo se podrán formar "burbujas" para viajar entre territorios en caso de que tengan 
niveles similares de vacunación y de restricciones contra el virus. 
El Gobierno británico ha indicado ya que estudia, junto con otros países como Estados 
Unidos y Singapur, la posibilidad de impulsar un documento de viaje que certifique que 
se está libre del virus. Sin embargo, el primer ministro, el conservador Boris Johnson, 
reiteró hoy que descarta introducir un certificado o "pasaporte" de inmunización a nivel 
nacional, entre conjeturas en la prensa de que podría requerirse algún tipo de prueba 
para poder hacer actividades cotidianas como ir al "pub". 
Paralelamente, el Ejecutivo trabaja con las aerolíneas para consensuar el futuro uso de 
aplicaciones de móvil que facilitarían reunir toda la documentación y test anticovid 
necesarios antes de embarcar, como la TravelPass que desarrolla la Asociación 
Internacional de Transporte Aéreo (IATA). 
(https://www.elsoldemexico.com.mx/mundo/preven-certificado-de-vacunacion-para-
viajar-turismo-vacacionistas-coronavirus-covid-19-6368489.html) 
 

Procuraduría Agraria 
 
 

‘Mafia agraria’ esfumó 2 mil ha (Luces del Siglo, Edgar Félix, p. web). 
Martes 16 febrero 2021 
Quintana Roo, Cancún. - Durante los últimos 30 años, la “mafia agraria” de Quintana 
Roo ha traficado y despojado a miles de ejidos una superficie levemente superior a dos 
mil hectáreas, concluye un amplio estudio del Consejo Civil Mexicano para la Silvicultura 
Sostenible (CCMSS) dado a conocer esta semana. 
El grueso documento señala como principales responsables a Roberto Borge Angulo, 
Ivonne Ortega, Jorge Carlos Ramírez Marín, y a familias que han acaparado grandes 
extensiones de tierras como los Chapur, los Abraham, los Hernández, los Millet y los 
Ponce; así como los Coldwell. 

https://elfinanciero.com.mx/nacional/cdmx-se-forman-antes-de-las-8-y-a-las-11-los-atienden
https://elfinanciero.com.mx/nacional/cdmx-se-forman-antes-de-las-8-y-a-las-11-los-atienden
https://www.elsoldemexico.com.mx/mundo/preven-certificado-de-vacunacion-para-viajar-turismo-vacacionistas-coronavirus-covid-19-6368489.html
https://www.elsoldemexico.com.mx/mundo/preven-certificado-de-vacunacion-para-viajar-turismo-vacacionistas-coronavirus-covid-19-6368489.html
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Titulado “Tres décadas de privatización y despojo de la propiedad social en la Península 
de Yucatán”, el estudio revisa desde 1993 la posesión de tierras en esta región y detalla 
el “modus operandi” mediante la revisión de las actas ejidales de la “mafia agraria” para 
apropiarse de grandes extensiones de tierra en este proceso abrumador de desarrollo 
inmobiliario que ha desplazado a los dueños originales de estas tierras y cuyo valor 
asciende a miles de millones de dólares. 
Desde las modificaciones a la Ley Agraria en 1992 y hasta mayo de 2019, en Campeche, 
Quintana Roo y Yucatán, un total de 22 mil 660 parcelas, con una superficie de 192 mil 
600 hectáreas de tierra ejidal dejaron de ser de propiedad social y se convirtieron en 
propiedad privada. 
Aunado a ese proceso, 355 mil 304 hectáreas de tierras de uso común ejidal fueron 
parceladas en la región y apropiadas por diversos actores del sector ejidal, 
gubernamental y empresarial. A la par, otra superficie considerable ha pasado a manos 
privadas: la de los terrenos baldíos y terrenos nacionales (no cuantificada, dada la falta 
de documentación oficial) 
Los cambios de destino promovidos en Quintana Roo han involucrado ejidos muy 
específicos que han realizado estas acciones en superficies mayores a las 10 mil 
hectáreas en momentos precisos y corresponden al desarrollo turístico y urbano de la 
entidad. Entre estos ejidos destacan Isla Mujeres, Playa del Carmen, Jacinto Pat 
(Tulum), Tulum, Puerto Morelos y Benito Juárez. 
De acuerdo con abogados de la región, la respuesta a esta anomalía está en quien 
fuese el secretario de la Sedatu entre 2012 y 2014: Jorge Carlos Ramírez Marín. Dicho 
político priista de origen yucateco se apropió de grandes extensiones de tierras ejidales 
en Yucatán y en Quintana Roo, en ejidos con valor para el desarrollo inmobiliario y 
turístico. 
Durante esos años, las delegaciones peninsulares del RAN y la PA estuvieron al servicio 
de los intereses empresariales vinculados a Ramírez Marín. Es justamente entre 2012 
y 2015 que se registra un aumento de actas de asambleas que validan cambios de 
destino y que incurren en diversas ilegalidades que involucran ejidos con tierras de 
enorme valor comercial, muchas de las cuales siguen en litigio en la actualidad. 
Entre los ejidos con actas de asambleas calificadas que promueven cambios de destino 
en este periodo encontramos: Isla Holbox, Península Holbox, Chunyaxche, Chiquilá, 
Tulum, Alfredo Bonfil, Playa del Carmen y Tres Reyes en Quintana Roo; Hopelchén en 
Campeche, y Muxupip, Komchén, Yaxkukul, Hunucmá, Chablekal, Ucu, Motul Caucel, 
Samahil, Seyé y Valladolid en Yucatán 
Revela el estudio que entre la “mafia agraria” destacan inversionistas de Monterrey y 
otros estados del norte del país, encabezados por el jefe de la oficina de la presidencia, 
Alfonso Romo, quien es socio en diversos proyectos agroindustriales en la región, como 
la empresa norteamericana Cargill y la empresa Enerall.  
Los banqueros, encabezados por Roberto Hernández, quien tiene la afición de 
coleccionar las haciendas que aún quedan, de las más de mil que hubo en la Península 
durante el porfiriato. 
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Entre los procesos de privatización ejidal que analiza el documento están: a) el 
programa Procede (Programa de Certificación de Derechos Ejidales y Titulación de 
Solares), que abrió al mercado las tierras de los ejidos que aceptaron parcelar sus tierras 
-incluidas aquellas que tenían cubierta forestal-, debilitó la gobernanza comunitaria y 
facilitó la venta de los llamados “terrenos nacionales”; b) un creciente proceso de 
parcelamiento de tierras de uso común en los ejidos; c) la operación de una “mafia 
agraria”, integrada por funcionarios de la Procuraduría Agraria, los gobiernos estatales 
y empresarios, que lograron un inusual aumento de cambios de destino de tierra y 
procesos de parcelamiento a través de asambleas ejidales que fueron rápidamente 
inscritas en el RAN, gracias a lo cual ejidos de enorme valor comercial se privatizaron: 
Isla Holbox, Península Holbox, Tulum y Playa del Carmen principalmente. 
(https://lucesdelsiglo.com/2021/02/16/mafia-agraria-esfumo-2-mil-ha-local/) 
 

Denuncian más de 20 años de reparto ilegal de tierras en Holpechén (Por Esto 

Noticias, Jorge Chan, p. web). 
Lunes 15 febrero 2021 
Campeche. - Tras las investigaciones realizadas por el Consejo Civil Mexicano para la 
Silvicultura Sostenible (CCMSS), en el municipio de Hopelchén, surgen los nombres de 
Erminio Portillo Cruz, la Fundación Ali del extinto Alfonso Pereira Palomo “El Mosco” y 
los menonitas, que en su conjunto estiman haberse apoderado de 77 mil hectáreas de 
tierras ejidales y nacionales aproximadamente. 
De acuerdo con la investigación, la división de ejidos es una estrategia para enajenar 
tierras de uso común, en donde se recurre a la figura jurídica de división de ejidos 
contemplada por la Ley Agraria. Consiste en la separación de una parte de los bienes 
de un ejido, para entregarlo a otro u otros núcleos agrarios y lo deben promover cuando 
menos un grupo de 20 ejidatarios. 
Caso Xmabén 
El ejido de Xmabén, de Hopelchén fue tomado como ejemplo en la investigación; se 
detalló que contaba con 36 mil 808 hectáreas y en 1999 se concretó la venta de tierras 
a un grupo de menonitas. Fue en 1990 cuando un grupo de menonitas provenientes del 
estado de Durango llegó en busca de tierras e inició negociaciones con los ejidatarios 
de Xmabén para comprar cinco mil 656 hectáreas, era respaldado por 80 inversionistas 
menonitas quienes contactaron a un ingeniero de Durango, quien había laborado en la 
Secretaría de la Reforma Agraria (SRA). 
Este ingeniero fungió como asesor para el proceso de “compra” de la tierra ejidal y les 
propuso que consiguieran a 21 menonitas para registrarlos como avecindados del ejido 
de Xmabén para luego proceder a la división del ejido que les daría “acceso seguro” a 
las tierras. 
Según la investigación, el 7 de septiembre de 1999, a los 21 menonitas se les reconoció 
como avecindados de Xmabén, un mes después, se les reconoció como ejidatarios y se 
les asignó en usufructo por 30 años de 5 mil 100 hectáreas del ejido a pesar de la 
oposición de algunos ejidatarios quienes denunciaron ante la Procuraduría Agraria el 
avecindamiento por ilegal, ya que los menonitas no eran vecinos de Xmabén, pero su 
queja no procedió. 
Es así que el 28 de diciembre del 2008, se dividió legalmente el ejido de Xmabén y se 
creó el ejido de Nuevo Durango, conformado por 21 ejidatarios menonitas con cinco mil 
656 hectáreas, es decir cada uno con 269 hectáreas. 
(https://www.poresto.net/campeche/2021/2/15/denuncian-mas-de-20-anos-de-reparto-
ilegal-de-tierras-en-holpechen-238564.html) 

https://lucesdelsiglo.com/2021/02/16/mafia-agraria-esfumo-2-mil-ha-local/
https://www.poresto.net/campeche/2021/2/15/denuncian-mas-de-20-anos-de-reparto-ilegal-de-tierras-en-holpechen-238564.html
https://www.poresto.net/campeche/2021/2/15/denuncian-mas-de-20-anos-de-reparto-ilegal-de-tierras-en-holpechen-238564.html
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Bajo acusación de compra de votos, realizan elecciones ejidales en Kinchil, 
Yucatán (Por Esto Noticias, Ramon Reyna Fernández, p. web). 
Lunes 15 febrero 2021 
Yucatán. - En medio de graves acusaciones por presunta compra descarada de votos 
que atribuyen al actual alcalde, Carlos Valentín Pech Dzib, se declaró ganadora a la 
planilla roja, que encabeza Basilio Poot Chac, candidato del depuesto comisario José 
Fausto May Pisté, quien obtuvo 103 votos. 
Su más cercano contrincante, Higinio Poot May, de la planilla azul, quien obtuvo 93 
votos, denunció la serie de irregularidades que, según él, se cometieron en este viciado 
proceso de cambio de la directiva ejidal, tal como se esperaba, agregó. 
Roque Jacinto Dzib Tzuc, de la planilla verde, obtuvo 64 votos. 
Poot May, el candidato perdedor por una diferencia de 10 votos, denunció que el sábado 
por la noche, horas antes del proceso de elección del Comisario Ejidal, se repartió a los 
ejidatarios, de casa en casa, dinero en efectivo y hasta alcohol para inducir el voto a 
favor de Poot Chac. 
Además, abundó que no se permitió a los agentes de la Secretaría de Seguridad Pública 
vigilar el proceso de cambio de directiva, comisionando a agentes de la Policía 
Municipal, quienes están bajo las órdenes del actual Edil, quien en todo momento 
demostró su inclinación a favor de Poot Chac (Bas). 
También aseveró la imparcialidad de cómo, según él, actuaron los enviados de la 
Procuraduría Agraria, acusados de inducir el voto a favor de May Pisté, encabezados 
por Rufino Alfredo Rosales Suárez, al mencionar en repetidas ocasiones a los adultos 
mayores para que sufragaran por la planilla roja. Este incidente fue denunciado durante 
el desarrollo de la asamblea. 
“Nos quejamos de una lona que fue colocada a las puertas de la casa del depuesto líder 
ejidal May Pisté, quien vive enfrente de la Casa Ejidal, donde se desarrollaron las 
elecciones y se pedía a los ejidatarios votar por la Planilla Roja, pero no se retiró y ahí 
permaneció durante todo el proceso”, abundó Poot May. 
(https://www.poresto.net/yucatan/2021/2/15/bajo-acusacion-de-compra-de-votos-
realizan-elecciones-ejidales-en-kinchil-yucatan-238555.html) 
 

Pide Cedhapi intervención a gobierno federal y estatal para que no sean 
vendidas las tierras comunales (NVI Noticias, Octavio Vélez, p. web). 
Lunes 15 febrero 2021 
Oaxaca. - El Centro de Derechos Humanos y Asesoría a Pueblos Indígenas (Cedhapi) 
solicitó la intervención del presidente Andrés Manuel López Obrador y del gobernador 
Alejandro Murat Hinojosa, para que se respete el derecho a la Consulta Previa, Libre e 
Informada de los Pueblos Indígenas y así no sean vendidas las tierras comunales de 
Santo Domingo Ixcatlán. 
El presidente de esa organización civil, Maurilio Santiago Reyes, informó que la señora 
Alma Morales Arias, autonombrándose presidenta del Comisariado de Bienes 
Comunales, firmó un convenio el 11 de diciembre del 2017 con las autoridades agrarias 
de Chalcatongo de Hidalgo, para ceder 916-77-71.31 hectáreas. 
Explicó que en ese convenio, las dos representaciones agrarias acordaron solicitar, una 
vez ratificado el documento ante el Tribunal Unitario Agrario, a la Secretaría de 
Desarrollo Territorial y Urbano (Sedatu), integrarlo en el Programa Conflictos Sociales 
en el Medio Rural (Cosomer) y desarrollar los trabajos de avalúo de la superficie, para 
realizar el pago correspondiente. 

https://www.poresto.net/yucatan/2021/2/15/bajo-acusacion-de-compra-de-votos-realizan-elecciones-ejidales-en-kinchil-yucatan-238555.html
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Incluso, expuso que en este convenio firmaron como testigos de honor el gobernador 
Murat Hinojosa y el delegado de la Procuraduría Agraria (PA), Francisco Javier 
Cañada Melesio. 
Sin embargo, observó que este convenio no pudo ser consolidado, porque el Tribunal 
Unitario Agrario 46, con sede en Huajuapan de León, decretó una medida cautelar en 
el juicio agrario 1527/2017, donde requirió a los integrantes del Comisariado de Bienes 
Comunales y al Consejo de Vigilancia de Santo Domingo Ixcatlán, abstenerse de 
comprometer a través de cualquier acto o contrato, el patrimonio de la comunidad y sus 
intereses, a partir de la celebración de actos trascendentales donde se comprometan la 
propiedad de ese núcleo agrario. 
(https://www.nvinoticias.com/nota/175860/pide-cedhapi-intervencion-gobierno-federal-
y-estatal-para-que-no-sean-vendidas-las) 
 

Llama Procuraduría Agraria a evitar fraudes al comprar parcelas (Noticias, La 

Verdad de cada Mañana, Josefina Herrera, p. web). 
Lunes 15 febrero 2021 
Querétaro. - Francisco Cañada, representante de la Procuraduría Agraria en el estado 
de Querétaro, hizo un llamado a los ejidatarios para evitar caer en fraudes al entrar en 
negociaciones con la venta de sus ejidos, pues al desconocer el tema podrían caer en 
un procedimiento no legal.  
En este sentido, mencionó que muchas personas por desconocer del tema, o no saber 
cómo se llevan a cabo este tipo de procedimientos legales en la compra de una parcela, 
caen en una mala negociación, por ello deben acercarse a las instancias 
correspondientes para ser asesorados.  
“Sí hemos visto que hay casos en donde los ejidos o los ejidatarios pues entran en 
negociaciones o en acciones no muy claras, no muy correctas, pero algo que nos 
preocupa mucho sobre todo en los ejidos conurbados, es que hay personas de buena 
fe, compra pedazos de parcela, y luego pretende que se regularicen y no hay un 
procedimiento, es decir, la parcela ejidal no se puede partir, a menos que salga del 
régimen ejidal, eso si lo permite la ley, incorporar la parcela del régimen ejidal, y 
entonces si cubiertos los trámites correspondientes pues hacer un fraccionamiento legal 
correcto, este tipo de situaciones es común”.  
Señaló que alrededor de un 30 por ciento de las llamadas son para pedir apoyo en este 
tipo de asesorías, pero lamentablemente es cuando ya se hizo el trato.  
“Ahorita hemos estado atendiendo cuestiones de consultas telefónicas, y un 30 por 
ciento de las llamadas se refieren a las personas que dicen, oiga compré un pedazo de 
parcela, y pues con la pena sabe que está comprando aire, oiga y ¿qué hago?, pues 
que le regresen su dinero porque usted va a tener un problema porque la parcela no se 
puede partir, ¿y entonces?, pues dígale al que le vendió que lo saque del terreno ejidal 
y cuando cumpla ese procedimiento si lo termina, podrá usted comprarlo, pero sí es algo 
preocupante esta situación de compra de pedazos de parcelas”.  
Asimismo dijo que esta situación se presenta en todos los ejidos conurbados, es decir, 
que están cercanos a las ciudades, pues han detectado que en los últimos años han 
entrado en esta dinámica porque el dueño les menciona que ya tiene el certificado 
parcelario y ya lo puede vender. 
(https://noticiasdequeretaro.com.mx/2021/02/15/llama-procuraduria-agraria-a-evitar-
fraudes-al-comprar-parcelas/) 
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La noche de un día difícil (Desinformémonos, Ramon Vera-Herrera, p. web). 
Lunes 15 febrero 2021 
Veracruz. - El Naranjal es un ejido porque, como en otras muchas regiones del país de 
la Revolución en adelante, muchas comunidades desposeídas fueron reconvertidas a 
ejido para poder dotarlas de tierra, lo que muchos años más tarde las habría de debilitar 
en su defensa contra las leyes agrarias surgidas de la contra-reforma del artículo 27 que 
promueve la privatización y fragmentación de la propiedad social en México. 
En el momento de este aniversario en El Naranjal la mayoría de los ejidatarios eran 
padres de familia adolescentes de origen nahua, entrones para la faena. También muy 
plantadas y fuertes eran las esposas jovencitas que parían desde casi niñas, de tal modo 
que a los diecisiete, ya más o menos liberadas de parir, eran el corazón del actuar de 
sus hombres y desde sus espacios promovían las acciones y las decisiones del ejido en 
pleno. Y eso es algo no muy contemplado por el mundo urbano. Como comienzan sus 
responsabilidades tan pronto, los hijos y las hijas vienen a acompañar a su papá y mamá 
jóvenes todas y todos, y hacen de lo social algo muy bonito, muy fragante y animoso. 
Milpa, naranja y ganado le daban gran sustento al ejido, y su gusto ha sido siempre el 
básquet y el voley, los bailes con tríos huastecos o la vocación de ayudar a quienes se 
atoraban con sus carros a media corriente en el cruce del río. 
Ese río es también su mala suerte. La colindancia con los caciques más atrabiliarios de 
la región, los de La Jabonera, les mantiene en una tensión permanente, agravada por 
los gobiernos locales, estatal y federal que manejan o desmadejan los asuntos de 
convivencia elemental e imparten su justicia con el empeño de desaparecer a los 
campesinos, si son indios y comunitarios con más razón, porque estorban, porque su 
modo independiente enfrenta, porque son la demostración de que las políticas públicas 
están sesgadas, porque todo mundo ambiciona sus territorios, sus bosques, sus 
torrentes de agua —y porque su mismo gusto causa envidia y desasosiego. 
Las relaciones entre los ejidatarios nahuas y los vaqueros de los caciques de La 
Jabonera al otro lado del río, son tensas y con malos modos porque a la hora de las 
correntadas del río los caciques se llevan la arena y la grava que queda de su lado con 
cada desplazamiento del cauce y le van mordiendo la orilla al territorio de El Naranjal. 
Con las crecidas, en su desborde y su retirada, el río Vinazco cambia de curso, 
comiendo tierra de una u otra orilla. Cuando le come a La Jabonera, la cerca de alambre 
de los caciques es frontera concreta, pero cuando le come a El Naranjal —que de buena 
fe se atuvo a la disposición de que el río fuera el lindero—, los de La Jabonera se 
apresuran a mover sus cercas, robándole año con año a El Naranjal franjas de tierra 
más camionadas completas de grava. 
En alguno de tantos diferendos jurídicos promovidos por los ejidatarios, se llegó a la 
cifra de 40 o 50 hectáreas sumadas, en pocos años, y el lindero no termina por 
resolverse. 
El Programa de Certificación Ejidal (Procede), “impuesto por la presión de la 
Procuraduría Agraria en todas las comunidades indígenas para abrir la puerta a que 
la tierra ejidal y comunal se venda a título individual” provocó la certificación individual 
de las tierras y el ejido no entendió que al aceptar la certificación se fragmentarían las 
voluntades. 
Eso favoreció a los caciques de La Jabonera que en los diferendos jurídicos se 
enfrentaron con dueños individuales sin la fuerza, el dinero ni el tiempo para litigar en 
los tribunales (en lugares alejados, como Tuxpan o incluso en Pachuca) contra esos 
poderosos señores de horca y cuchillo de la región, algunos de los cuales deben varias 
vidas. Cuando actuaban en conjunto, aún era posible. 
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Son historias campesinas, parientes de aquellas que narran los avatares de las 
comunidades campesinas en Europa que desde el siglo XIII y hasta el XIX sufrieron 
paulatina o repentinamente el confinamiento de sus ámbitos comunes, a manos de los 
caciques, lo que arrancó a las comunas campesinas independientes de sus estrategias 
de subsistencia. 
(https://desinformemonos.org/la-noche-de-un-dia-dificil/) 
 

Acusa vocero de la UPOEG a Guajes de Ayala de querer quitarle los 
bosques a otros ejidos (El Sur periódico de Guerrero, Redacción, p. web). 
Lunes 15 febrero 2021 
Guerrero, Chilpancingo. - El vocero de la Unión de Pueblos y Organizaciones del Estado 
de Guerrero, (UPOEG) en la sierra de Petatlán y Coyuca de Catalán, Víctor Espino 
Cortés, manifestó que las denuncias en su contra hechas por el ejido Guajes de Ayala, 
“sólo obedecen a que esas personas forman parte del grupo criminal Cártel de Jalisco 
Nueva Generación y están en contubernio con Oliver Coria, el Ruso, de la Guardia 
Guerrense para quitarnos nuestros recursos naturales porque ellos en ese ejido sólo 
tienen piedras y espineras”. 
En diciembre de 2018, habitantes de la sierra de Petatlán y de los ejidos El Durazno y 
San Antonio de las Tejas, municipio de Coyuca de Catalán, anunciaron con un bloqueo 
en la carretera federal Acapulco-Zihuatanejo, en la comunidad Santa Rosa, en el 
municipio de Tecpan de Galeana, su integración a la UPOEG que dirige Bruno Plácido 
Valerio, porque dijeron estar cansados de los abusos cometidos por Oliver Coria, líder 
del grupo criminal Guardia Guerrerense, y exigían a las autoridades la pacificación de 
esa parte de la sierra. 
Los inconformes nombraron a Víctor Espino como su vocero oficial, y por medio de él 
se reunieron durante más de un año con autoridades estatales y federales para 
conseguir la pacificación de esa parte de la sierra, sin resultados positivos. 
En esas reuniones, las familias agraviadas por Oliver Coria de las comunidades El 
Durazno, Corrales, El Mameyal, La Papaya, El Limón, El Camarón, La Lajita, Santa 
Rosa, Papanoa, El Porvenir, El Aguacate, Arroyo Verde, Arroyo Frío, El Parotal y San 
Antonio de las Tejas presentaron denuncias ante la Fiscalía General del Estado y ante 
la Fiscalía General de la República sin que hasta la fecha se conozca el resultado de 
dichas quejas. 
Agregó, “el propio gobierno sabe quiénes somos los ejidatarios de El Durazno y de San 
Antonio de las Tejas, saben que somos gente de trabajo, que hace años cambiamos la 
siembra de la amapola por huertas de aguacate, por la ganadería y el aprovechamiento 
forestal, que nos ha costado años de trabajo hacernos de un modo honesto de vivir, que 
en nuestras huertas ya estamos produciendo, lo sabe el gobierno pero se hace pendejo 
porque desde el 2018 estamos haciéndoles ver que esos grupos quieren apropiarse de 
lo que nos ha costado y no hacen nada, entonces el mismo gobierno nos ha orillado a 
defendernos con nuestros propios medios, pero a defendernos, no a ir a causar males, 
como lo dice esa gente delincuente”. 
Recordó que en 2019, “fuimos al Senado de la República a denunciar lo que está 
pasando en la sierra; entregamos oficios en la Secretaría de Gobernación federal; 
fuimos a la Secretaría de la Defensa Nacional a denunciar al comandante del 75 Batallón 
de estar coludido con esa gente y no ha pasado nada, al contrario, la violencia ha 
seguido; esa gente empeñada en querer quitarnos nuestros recursos y nosotros 
defendiéndonos como podemos porque no nos queda de otra”. 
 

https://desinformemonos.org/la-noche-de-un-dia-dificil/
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Espino Cortés comentó que en breve, los habitantes de ambos ejidos pedirán a las 
autoridades, principalmente a la Procuraduría Agraria, a la Secretaría de Desarrollo 
Agrario, Territorial y Urbano, (Sedatu), “que suban para que una vez más se delimiten 
los ejidos y demostrar con los planos, que nosotros jamás hemos cortado un solo tronco 
de los Guajes de Ayala simplemente porque no tenemos necesidad y porque ellos 
nomás tienen pura pedreguera”. 
(https://suracapulco.mx/impreso/2/acusa-vocero-de-la-upoeg-a-guajes-de-ayala-de-
querer-quitarle-los-bosques-a-otros-ejidos/) 
 

Alboroto en ejido de Acanceh, piden saque las manos, político priísta (El Sol 

de Poniente, Redacción, p. web). 
Lunes 15 febrero 2021 
Yucatán. - Empujones, gritos y consignas fueron el saldo de tremendo alboroto que se 
armó en el comisariado ejidal de este municipio, luego de que varios hombres de campo 
ingresaron de manera abrupta al recinto ejidal para protestar por la seria de 
irregularidades que ocurren de manos del comisario Alberto Puc. 
Los hechos que ocurrieron cerca de las 10 de la mañana, luego de que los comuneros 
fueran convocados para la realización de un pago, presuntamente de un usufructo de 8 
hectáreas de tierra de uso común para colocar líneas de distribución eléctrica, misma 
que según mujeres y hombres de campo se están realizando con muchas dudas y falta 
de transparencia.  
Según se pudo averiguar, se pagarían 400 mil pesos por cada hectárea, es decir, tres 
millones 200 mil pesos, entre aproximadamente 1600 ejidatarios, tocándole a cada uno 
dos mil pesos, pero la falta de transparencia y los tratos del comisario con los 
empresarios, solamente les entregaron 400 pesos a cada uno, lo que causó la molestia 
generalizada. 
Los ánimos se caldearon minutos después de las 10 de la mañana, cuando los 
ejidatarios con pancartas en mano en donde acusaban directamente al presunto 
traficante de tierras, Jacinto Worbis Alonzo “Don Worbis”, así como al actual candidato 
del PRI a la alcaldía de Mérida, Jorge Carlos Ramírez Marín, ingresaron a empujones 
al recinto para detener, lo que ellos consideraron una asamblea “amañada”.  
Las pancartas y consignas hechas por los ejidatarios, señalaban directamente a “Don 
Worbis”, de haberlos presionado para que firmen un documento a dicha empresa, 
acusándolo además de ser “operador” del senador priísta, Jorge Carlos Ramírez Marín, 
así como también de trabajar en complicidad con la actual delegada de la Procuraduría 
Agraria, Rita Chuil. 
(https://www.elsoldelponiente.mx/local/alboroto-en-ejido-de-acanceh-piden-saque-las-
manos-politico-priista/) 
 

Pretenden Utilizar El Programa De Fertilizante Como Instrumento Político 
Electoral: Evencio Romero (Palabra Región Sur, Marcial Campuzano, p. web). 
Domingo 14 febrero 2021  
Guerrero, Chilpancingo. - El dirigente de la Liga de Comunidades Agrarias y Sindicatos 
Campesinos Evencio Romero Sotelo, alertó que el gobierno federal pretende utilizar 
como instrumento político-electoral el programa de fertilizante, al dilatar la expedición 
de la convocatoria para incorporar a nuevos beneficiarios, y celebrar asambleas en 
ejidos y comunidades para aceptarlos con el aval de representantes de la Procuraduría 
Agraria y de servidores de la nación, lo cual viola constitucionalmente la autonomía de 
los pueblos en la toma de decisiones. 

https://suracapulco.mx/impreso/2/acusa-vocero-de-la-upoeg-a-guajes-de-ayala-de-querer-quitarle-los-bosques-a-otros-ejidos/
https://suracapulco.mx/impreso/2/acusa-vocero-de-la-upoeg-a-guajes-de-ayala-de-querer-quitarle-los-bosques-a-otros-ejidos/
https://www.elsoldelponiente.mx/local/alboroto-en-ejido-de-acanceh-piden-saque-las-manos-politico-priista/
https://www.elsoldelponiente.mx/local/alboroto-en-ejido-de-acanceh-piden-saque-las-manos-politico-priista/
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De entrada, el gobierno federal a través de la Secretaría de Agricultura y Desarrollo 
Rural, están violando sus propias reglas de operación del programa gratuito de 
fertilizante que fueron aprobadas en diciembre del año pasado, las cuales establecen 
que el 1 de enero de 2020 debe ser publicada la convocatoria, lo cual no ocurrió ni ha 
ocurrido hasta ahora, y comenzar la entrega de los insumos agrícolas a partir del 31 de 
enero por ser el 2021 un año electoral, lo cual tampoco ocurrió ni ha ocurrido, indicó. 
Pero además la Federación pretende celebrar asambleas en los 1,300 ejidos que hay 
en Guerrero y en las comunidades, con la presencia de representantes de la 
Procuraduría Agraria y de los llamados servidores de la nación, a los que acusó de 
actuar con tintes partidistas electorales para validar los nuevos ingresos de campesinos 
al padrón de beneficiarios. 
Esa estrategia electoral viola el artículo 27 de la Constitución Política federal, que 
establece que los ejidos y las comunidades son autónomas en sus decisiones, y en sus 
asambleas no es necesaria la presencia de alguna autoridad, indicó el dirigente 
campesino. 
Calificó estas acciones como artimañas políticas, porque a través de las asambleas los 
funcionarios de la Procuraduría Agraria y los servidores de la nación condicionarán el 
ingreso de campesinos al padrón de fertilizante a intereses electorales, por lo que 
Evencio Romero alertó a los partidos políticos para que atiendan esta situación para 
evitar la compra de votos con programas oficiales de gobierno. 
Desde su parecer, el gobierno federal utilizará en este año el programa gratuito de 
fertilizante como un instrumento político-electoral, porque estará inmerso en el proceso 
electoral de gobernador, ayuntamientos y diputados, que es otro aspecto que deben 
atender los partidos políticos para evitar que se lucre políticamente con recursos 
públicos. 
Por ser el 2021 un año electoral con elecciones programas para el domingo 6 de junio, 
el fertilizante gratuito deberá estar en manos de los productores a más tardar el 20 de 
mayo para que no sea empleado con tintes electorales, y el abono que por alguna razón 
no haya llegado hasta esa fecha a los productores, la distribución reiniciará el 7 de junio 
una vez concluida la jornada electoral. 
(https://periodicolapalabra.com/index.php/estatales/5725-pretenden-utilizar-el-
programa-de-fertilizante-como-instrumento-politico-electoral-evencio-romero) 
 

Sector Agrario 
 
 

Aún sin señales para el cambio de la Sedatu (El Sol de Hidalgo, Alma Leticia Sánchez, 

p. web). 
Lunes 15 febrero 2021 
Hidalgo seguirá en espera de las instalaciones de la Secretaría de Desarrollo Agrario, 
Territorial y Urbano (Sedatu) como lo anunció el presidente de México Andrés Manuel 
López Obrador en el año 2018. 
Informó el delegado de Programas para el Desarrollo en Hidalgo, Abraham Mendoza 
Zenteno que aún no hay información precisa sobre la llegada de estas oficinas, aunque 
podría ser durante el 2021. 
“Obviamente que el secretario Román Meyer está atento con la situación para concluir 
con la indicación del presidente (Andrés Manuel López Obrador), pero aún no se ha 
concretado en Hidalgo”, dijo. 

https://periodicolapalabra.com/index.php/estatales/5725-pretenden-utilizar-el-programa-de-fertilizante-como-instrumento-politico-electoral-evencio-romero
https://periodicolapalabra.com/index.php/estatales/5725-pretenden-utilizar-el-programa-de-fertilizante-como-instrumento-politico-electoral-evencio-romero
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El funcionario federal en Hidalgo manifestó su alegría que significa albergar en el estado 
la Sedatu. 
Mencionó que continúa firme la propuesta de trasladar las instalaciones a la entidad 
como parte de la descentralización que anunció en su momento el presidente de México, 
pues mencionó que “de hecho es parte de los pendientes”. 
Respecto si la pandemia por Covid-19 ha influido en el atraso, el delegado Abraham 
Zenteno respondió que sin duda debe influir. Sin embargo, abundó que el gobierno de 
México, así como secretarios, sigue interesado en cumplir el compromiso de la 
reubicación. 
(https://www.elsoldehidalgo.com.mx/local/aun-sin-senales-para-el-cambio-de-la-
sedatu-6364134.html) 
 

CMIC pide al gobierno federal no desplazar a empresas locales (El Economista, 

Jesús Velásquez, p. web). 
Lunes 15 febrero 2021 
Quintana Roo, Cancún. - La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción 
(CMIC), delegación Quintana Roo, exigió que la Secretaría de Desarrollo Agrario, 
Territorial y Urbano (Sedatu), “actúe con respeto al marco del derecho, honradez, 
transparencia y rendición de cuentas que pregona nuestro presidente Andrés Manuel 
López Obrador al momento de asignar el paquete de cinco obras para el municipio de 
Othón P. Blanco por 350 millones de pesos y evite desplazar, al igual que hizo en el 
ayuntamiento de Solidaridad, a empresas constructoras locales en beneficio de 
foráneas.” Diego Cortés Arzola, presidente del organismo empresarial, recordó que en 
el 2019 la Sedatu aplicó en Solidaridad más de 169 millones de pesos en el Centro de 
Rehabilitación Integral Municipal (CRIM), el Mercado Mundo de las Piñatas, el Centro 
Comunitario Bellavista, el Parque y Unidad Deportiva, el Centro de Asistencia y 
Desarrollo Infantil (CADI), Ciudad Juventud, adjudicándolas de forma directa a 
empresas foráneas, en un marco de “múltiples irregularidades y actos ilegales”. 
“Estas anomalías ya fueron expuestas por la CMIC Quintana Roo y por el Consejo 
Coordinador Empresarial de Chetumal al senador José Luis Pech Várguez y a la 
diputada federal Carmen Patricia Palma, a quienes se les solicitó su intervención; 
desafortunadamente, no se tuvo respuesta positiva del secretario de Desarrollo Agrario, 
Territorial y Urbano, Román Meyer Falcón”, expuso Cortés Arzola. 
El empresario constructor asegura que en las ocho licitaciones no se subió al sistema 
de Compranet el catálogo de conceptos con las especificaciones que las obras 
requerían, incurriendo en actos poco transparentes y de omisión de datos para favorecer 
a empresas en particular. Además de que dichos catálogos se fueron entregando por 
partes y a medias, obligando a las empresas a pasar a recogerlos de forma presencial 
a la Ciudad de México.  
(https://www.eleconomista.com.mx/estados/CMIC-pide-al-gobierno-federal-no-
desplazar-a-empresas-locales-20210215-0146.html) 
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Urge AMLO a ONU a reunión por acaparamiento 

de dosis 

 

Martes 06 febrero 2021 / Pedro Villa y Caña 

El presidente Andrés Manuel López Obrador llamó a la Organización de las 

Naciones Unidas (ONU) a convocar, de manera urgente, a una reunión para 

evitar que haya un acaparamiento por parte de países desarrolladores de 

vacunas contra el Covid-19. 

En conferencia de prensa, recordó que México presentó ante el pleno del 

organismo mundial una propuesta de resolución para que se creara un 

mecanismo dentro de la ONU, que concentrara las vacunas contra la pandemia 

y las ofreciera a todos los países. 

“Nos cuesta mucho conseguirlas porque sí hay mucha demanda, es poca la 

producción, los gobiernos que producen las vacunas se las guardan. Por 

ejemplo, Pfizer, todo lo que produce en Estados Unidos es para Estados Unidos. 

La vacuna [de] Pfizer la recibimos de Bélgica, aun cuando hay fábricas de Pfizer 

en Estados Unidos; ellos no pueden utilizar esas vacunas, nosotros las traemos. 
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“Y se tuvo que hablar con la Unión Europea, porque también querían que no 

salieran de Europa, que es algo que debe ver la ONU, aprovecho, tiene que 

llamar a una reunión urgente para que no haya acaparamiento de vacunas, 

porque faltan muchos países que no tienen acceso, que no tienen posibilidad. 

“Y que se apure el mecanismo que se creó a propuesta de una resolución de 

México que fue aprobada casi por unanimidad, para que la ONU concentrara 

vacunas de todas las farmacéuticas y pudiese ofrecerlas a los países”, abundó 

López Obrador. 

En Palacio Nacional, el Mandatario reiteró su agradecimiento al presidente de 

India, Narendra Modi, por haber enviado 870 mil vacunas del laboratorio 

AstraZeneca desarrolladas en ese país. 

“Tiene nuestro reconocimiento, nuestro agradecimiento, porque también ellos 

son mil 300 millones de habitantes, es el segundo país con más población en el 

mundo, después de China, y está creciendo; es posible que rebase en población 

a China. 

“Aun así, se les hizo la solicitud, y el presidente y el canciller, el embajador de la 

India en México, que también nos ayudó, decidieron enviarnos las vacunas, cosa 

que les agradecemos mucho, esas 870 mil vacunas”, dijo. 

 

Necesario, tener a Moctezuma Barragán en Estados Unidos 

 

En el Salón Tesorería, el presidente López Obrador aseguró que a México le 

interesa mantener una buena relación con Estados Unidos, por lo que necesita 

a una persona como Esteban Moctezuma Barragán al frente de la embajada de 

México en Estados Unidos. 

Insistió en que es fundamental mantener una buena relación con el país del 

norte, al modificar la frase que se le atribuye a Porfirio Díaz: “Pobre México, tan 

lejos de Dios y tan cerca de Estados Unidos”, por: “Bendito México, tan cerca de 

Dios y no tan lejos de Estados Unidos”. 

“Nos interesa mucho una buena representación de México en Estados Unidos.  

Es estratégica esa relación por la vecindad, por geopolítica”, añadió. 

Destacó el trabajo de Martha Bárcena como representante de México —quien 

será sustituida por Moctezuma Barragán— y dijo que firmó su nombramiento 

como embajadora eminente por su larga trayectoria. 
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Reforma eléctrica, en una semana; Morena aclara 

que seguirá la libre competencia 

 

Martes 16 febrero 2021 / Ivonne Melgar 

La iniciativa preferente que el presidente López Obrador envió a la Cámara de 

Diputados para reformar la Ley de la Industria Eléctrica se someterá al pleno el 

próximo martes 23 de febrero. 

Así lo previó la Junta de Coordinación Política (Jucopo) de San Lázaro, cuyos 

integrantes sostuvieron ayer una reunión virtual con representantes de las 

diversas organizaciones que conforman el Consejo Coordinador Empresarial.  

El jefe de la bancada de Morena y presidente de la Jucopo, Ignacio Mier Velazco, 

afirmó que no se pretende frenar la libre competencia que en materia de 

generación de electricidad que se estableció con la reforma constitucional 

energética de 2013. 

“No se confundan. No queremos atentar, queremos libre competencia. Eso 

establece la Constitución”, enfatizó el morenista. 

La reunión fue privada. Pero tanto el CCE como el líder morenista dieron a 

conocer, por escrito, parte de sus intervenciones. 
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“Les digo con toda honestidad, con relación a la iniciativa: si el libre mercado que 

animó Adam Smith le tomara a la mano invisible una radiografía, encontraría 

muchas manchas, y seguramente encontró, sin maniqueísmos, una mano negra 

ahí, porque lo que hizo la reforma fue regularizar un proceso irregular de fraude 

a la ley de 1992 que se acrecentó en el año 2000, en el gobierno de Vicente Fox 

y que finalmente se incorporó en la reforma constitucional, pero quedó mal”, 

planteó el jefe de la bancada mayoritaria en San Lázaro. 

Mier Velazco se refirió a los casos de otras naciones donde la producción de las 

empresas del Estado resulta sustancial, sin que esto afecta la libre competencia. 

“En Francia, 83% de las acciones de la principal empresa generadora de 

electricidad, distribuidora y venta de electricidad es francesa en Europa y es 83% 

de capital del Estado, y compite en condiciones de equidad, de libre 

competencia, y los mismo sucede con Italia y con Suecia y con Holanda; Estados 

Unidos lo tiene también”, detalló. 

 

Hay consecuencias 

 

En referencia implícita al apagón que ayer afectó a usuarios de varias entidades 

de la República, Mier Velazco sostuvo que ahora se advierten las consecuencias 

de lo que calificó como “el otorgamiento indiscriminado de permisos de 

generación” concentrado en plantas fotovoltaicas que se establecieron en el 

noreste del país sin que contaran con el soporte técnico necesario. 

Calificó como falso que haya persecución contra los generadores independientes 

y que lo que se busca, dijo, contar “con un sistema eléctrico abundante, barato, 

con energías limpias y en beneficio de los mexicanos”. 
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Delinea Moctezuma, ante senadores, ejes de 

trabajo como embajador 

 

Lunes 15 febrero 2021 / Víctor Ballinas 

Ciudad de México. Esteban Moctezuma Barragán, designado por el ejecutivo 

como embajador de México en Estados Unidos compareció en el Senado y 

delineó los 26 ejes de su programa de trabajo, entre ellos resaltó: “redoblar 

esfuerzos para que se reconozcan las aportaciones de las y los migrantes 

mexicanos y de México como país a la economía, a la sociedad y a la cultura de 

esa nación, apoyar las reivindicaciones de la reunificación familiar, luchar en 

contra de la separación de las familias y buscar el reconocimiento de su 

contribución a la sociedad de la economía estadunidense” 

Ante las comisiones de las relaciones exteriores y de relaciones exteriores de 

América del Norte, Moctezuma abundó que entre esas líneas de trabajo se 

encuentra la presencia y dialogo permanente con los actores clave del nuevo 

congreso estadounidense y aprovechar el cambio de administración en ese país 

para construir una relación de confianza de en materia de seguridad, tema de 

vital importancia para ambas naciones. 

Aseguró que es el momento de que la relación bilateral se base en un diálogo 

que comprometa a las dos partes y permita llegar a acuerdos, basados en el 

respeto a la soberanía de ambas naciones.  
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Consideró que los cambios en materia migratoria por parte del nuevo gobierno 

estadounidense es un momento histórico que México aplaude. “Sabemos que 

será una de las buenas noticias para la relación bilateral” 

Cuestionado por senadores del PAN, PRI y MC sobre la reforma energética que 

provocaría problemas en Estados Unidos, en materia de inversiones y según 

argumentaron se contrapone con TMEC, el funcionario respondió: “La iniciativa 

tendrá que ser explicada con todo detalle en Estados Unidos como sea 

aprobada, el fondo del tema de la industria eléctrica es complejo porque la CFE 

tiene una cantidad muy importante de deuda que se tiene que cubrir y pagar y 

tenemos que honrar esos compromisos. Es uno de los temas que requieren de 

este dialogo entre Estados Unidos y México , pero un dialogo responsable”. 

También, fue cuestionado por Morena sobre las armas ilegales que entran al 

país, Moctezuma dijo que “hay 10 mil puntos de venta de armas en la frontera 

norte, lo que se busca es ir gradualmente evitando el tráfico de armas, 

empezando con las de asalto. Ya hay vigilancia en siete puntos”. 

Moctezuma, manifestó a los senadores que impulsará la vacunación de los 

migrantes mexicanos estén o no regularizados. Ya empezó la vacunación en 

siete consulados y hay que enviar el mensaje a la comunidad estadounidense 

de que para que no continúen los contagios en ese país todos deben estar 

vacunados. 

Aseguró que es el momento de que la relación bilateral se base en un diálogo 

que comprometa a las dos partes y permita llegar a acuerdos, basados en el 

respeto a la soberanía de ambas naciones. Consideró que los cambios en 

materia migratoria por parte del nuevo gobierno estadounidense es un momento 

histórico que México aplaude. “Sabemos que será una de las buenas noticias 

para la relación bilateral” 

También, en la comisión de relaciones exteriores del Senado, por separado 

compareció la embajadora Carmen Moreno Toscano quien fue propuesta por el 

ejecutivo como subsecretaria de relaciones exteriores . Resaltó en su 

presentación que contribuirá a la recuperación económica del país con el impulso 

a los flujos de comercio con socios estratégicos así como la identificación de 

nuevos mercado y oportunidades. 

Asimismo, en esa comisión compareció también Miguel Jorge García Winder, 

designado por el ejecutivo como representante permanente de México ante las 

Agencias de la Organización de las Naciones Unidas con sede en Roma, Italia, 

es decir la FAO en el programa mundial de alimentos y el Fondo Internacional 

de Desarrollo Agropecuario. 

Las comisiones ractificaron a Moctezuma como embajador, a Moreno Toscano 

como subsecretaria de Relaciones Exteriores y a García Winder como 

representante de México ante la FAO y FIDE. 

Al concluir la comparecencia de Moctezuma, inició una reunión de trabajo con 

Roberto Velasco, director general para América del Norte de la cancillería. 
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Buscarán seguir en la Cámara Baja ¡hasta 2030! 

 

Lunes 15 febrero 2021 / Rolando Ramos 

Los mismos políticos de siempre enfilan a ocupar, otra vez, una curul en la 

Cámara de Diputados, o a no desocuparla. 

Hasta 2018, cada tres años llegaban a la Cámara Baja como integrantes de la 

nueva Legislatura muchos que, obligados por ley, se habían ido hacía apenas 

tres; la reelección legislativa que, por hasta cuatro periodos consecutivos, 

aplicará en México a partir de este año, permite que los diputados federales 

actuales puedan quedarse 12 años en el cargo e irse en el 2030. 

De los 500 diputados federales que integran la LXIV Legislatura, 448 (89.6%) 

notificaron a la autoridad electoral su interés por buscar ser reelectos el próximo 

6 de junio para quedarse, de entrada, hasta 2024. 

Es el caso de los coordinadores de los ocho grupos parlamentarios 

representados actualmente en San Lázaro (Morena, PAN, PRI, PT, MC, PVEM, 

PES y PRD), de entre quienes destacan, por su experiencia en pasar de la 

Cámara Baja al Senado, y viceversa, o a un congreso local y de regreso, u 

ocupado otros cargos públicos, los siguientes: 

Siempre por la vía plurinominal para no tener que hacer campaña y someterse 

al voto directo de los ciudadanos, el pevemista Arturo Escobar ya acumuló 18 

años, 15 ininterrumpidos a partir del 2000, cobrando su dieta en el ámbito 

legislativo federal y local. 
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En el 2018 regresó, por tercera ocasión, a la curul que hoy ocupa y en la que 

quiere quedarse otros tres años y, si lo logra, quizá ir por tres más y luego por 

los últimos que la ley le ampara; en 2030 alcanzaría 27 años como legislador. 

Ya fue asambleísta del Distrito Federal y senador. 

El panista Juan Carlos Romero Hicks es diputado federal de mayoría relativa por 

el distrito 4 de Guanajuato, estado del que fue gobernador seis años y al que 

representó, seis más, como senador. Si es reelecto, apenas sumaría la mitad del 

periodo al que podría aspirar. 

Legislador plurinominal, el priista René Juárez Cisneros fue, de 1999 al 2005, 

gobernador de Guerrero, y se desempeñó por primera vez como diputado federal 

en la LVI Legislatura; del 2012 al 2018 fue senador. Presidió su partido a nivel 

nacional durante los pasados comicios presidenciales y desde aquel año ocupa 

la curul que quiere mantener por un segundo periodo trianual. 

Este año llegará a la Cámara de Diputados, con toda seguridad y por segunda 

vez, Margarita Zavala, esposa del expresidente Felipe Calderón, curul que 

podría abandonar hasta 2033. 

Acción Nacional, partido al que renunció en el 2017 porque no la hizo candidata 

presidencial, la postulará a diputada federal de mayoría relativa por el distrito X, 

de la Ciudad de México, el mismo por el que contenderá, bajo las siglas de MC, 

Salomón Chertorivski, exsubsecretario de Salud en el sexenio de Felipe 

Calderón y exsecretario de Desarrollo Económico durante el mandato del 

perredista Miguel Ángel Mancera como jefe de Gobierno de la capital; para que 

no haya posibilidad alguna de que se quede sin lugar, la exprimera dama fue 

colocada también en el segundo sitio de la lista de candidatos plurinominales 

panistas de la cuarta circunscripción. 

Nunca votada directamente por los ciudadanos, ya fue diputada federal y 

asambleísta capitalina; en ambos casos, plurinominal. 

Esa lista la encabeza el diputado federal plurinominal Jorge Romero, exdelegado 

de la hoy alcaldía capitalina Benito Juárez. Amigo de Mauricio Tabe, 

expresidente del PAN capitalino durante seis años, ya fue, dos veces, 

asambleísta, y hoy no tiene interés en dejar su curul. 

Nada ha cambiado en el tiempo, a juzgar por los hechos. 

Al poder Legislativo seguirán arribando los mismos políticos de siempre para 

hacerse de las posiciones de mando. 
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Contingencia eléctrica durará cuatro días y 

costará 20,000 millones de pesos a CFE 

 

Lunes 15 febrero 2021 / Karol García 

Frente invernal atípico en Texas disminuyó la oferta de gas natural, lo que redujo 

el suministro a plantas de ciclo combinado en el norte de México, sacó del 

sistema casi 5,500 megawatts y provocó un apagón en estados del norte; la 

estatal adquirirá gas que traerá a través de barcos 

Tras el apagón del lunes por la mañana que dejó sin energía a 4.7 millones de 

clientes de la Comisión Federal de Electricidad (CFE) en el norte y noreste del 

país (13% del total nacional), se previenen nuevos incidentes en esta zona y en 

el noroeste y Bajío por los próximos cuatro días, derivado de que por los fríos 

extremos en el sur de Estados Unidos seguirá restringida la oferta de gas natural 

para México ya que el Consejo de Confiabilidad Eléctrica de Texas decretó la 

alerta máxima, que durará entre el 14 y el 19 de febrero de este año. Ello costará 

20,000 millones de pesos a la CFE. 

Según la CFE, en esta zona que utilizará donde aumentó el consumo de gas y 

bajó la generación mediante renovables, además de que la producción del 

hidrocarburo se redujo a la mitad, están planteando es que habrá apagones 

controlados, atendiendo las demandas de energía con otras tecnologías, en este 

caso, incluso despachar unidades muy contaminantes para garantizar la 

confiabilidad de su sistema eléctrico. 
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Además, uno de los ductos más importantes en los Estados Unidos, El Paso 

Natural Gas, paralelo a los que corren en México y que atraviesan Sonora y 

Chihuahua, que opera Carso, ha declarado una situación de caso fortuito o 

fuerza mayor y no está el gas circulando por ahí, no hay transporte de gas por 

este ducto, lo que significa que las restricciones de gas para toda la Zona 

Noroeste van a continuar en las próximas horas. 

En el incidente del lunes, salieron de operación 5,323 megawatts de los cuales 

3,339 corresponden a productores externos de energía y 1,984 a la CFE, explicó 

el director de Operaciones de Generación de la CFE, Carlos Morales Mar. Hasta 

el reporte del lunes por la tarde se restableció el 65% de las interrupciones. 

En cuanto al manejo de la contingencia, CFE informó que tiene disponibles más 

de 11,328 megawatts de otras fuentes de generación, como hidroeléctricas, que 

suman 7,457 megas, para restablecer el servicio eléctrico. Además, se sumará 

la capacidad de las centrales carboeléctricas y cargamentos de gas natural a 

través de dos embarcaciones en Manzanillo y Altamira. Las centrales 

generadoras que la CFE ha puesto a disposición del Centro Nacional de Control 

de Energía (Cenace) para hacer frente a esta contingencia, son: Tula, 

Salamanca, Manzanillo, Baja California I, II, III, IV y V; Topolobampo, Guerrero 

Negro y Puerto Libertad en el noroeste del país; Altamira, Samalayuca, Lerma, 

Villa de Reyes y las centrales de la península de Yucatán, como Mérida y 

Valladolid. 

“De acuerdo con los reportes climatológicos, esperaríamos que mañana mejoren 

las temperaturas; y que al tener mejor las temperaturas podamos nosotros 

normalizar el suministro de gas”, expuso el directivo de la empresa. 

 

Contingencia costará $20,000 millones 

 

Esta falta de suministro de gas natural desde Texas por las bajas temperaturas 

que se registraron desde el sábado, fenómeno que provocó el paro de una 

capacidad de generación de 5,323 megawatts por hora en el sistema de 

transmisión nacional, que a su vez produjo un desbalance que dejó sin energía 

a 4.7 millones de clientes de la Comisión Federal de Electricidad (CFE) el lunes, 

tendrá un costo de 20,000 millones de pesos para la estatal eléctrica, como 

suministrador de último recurso ante contingencias de este tipo. 

Según el director general de la subsidiaria comercializadora de combustibles 

CFEnergía, Miguel Santiago Reyes Hernández, se comprarán además dos 

barcos de gas natural licuado que llegarán por Manzanillo, Colima y Altamira, 

Tamaulipas, en las próximas horas. 
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A ello se añade que se está comprando gas a un precio de 200 dólares el millar 

de BTU desde que inició el descenso inusual de temperatura en Texas, porque 

se elevó de 123,000 a 136,000 millones de BTUs el consumo de gas en el país 

vecino del norte y la producción en yacimientos de este hidrocarburo cayó a la 

mitad en las últimas horas. 

“La afectación que se espera se tenga en términos presupuestales es de 20,000 

millones de pesos en estos cuatro días. Esos 20,000 millones de pesos, dado 

que se han metido a una alerta crítica estarían siendo prorrateados y absorbidos 

a lo largo de 12 meses, de tal manera que esperamos que no tenga afectaciones 

en la tarifa de electricidad”, dijo el funcionario de la estatal. 

 

Mal clima, la razón del incidente, confirma 

AMLO descarta boicot en apagón 

 

Luego del apagón masivo que dejó sin electricidad a millones de usuarios en el 

norte del país, desde muy temprano el presidente Andrés Manuel López Obrador 

achacó la falla eléctrica al mal tiempo por una tormenta invernal, además de 

descartar que se deba a un boicot. 

“Sí, hay este apagón en Nuevo León, Coahuila, Tamaulipas y Chihuahua, es por 

la tormenta invernal, por el mal tiempo. Ya están trabajando los técnicos de la 

Comisión Federal de Electricidad”, enfatizó desde Palacio Nacional. 

Aunque, durante su conferencia matutina, el mandatario también aseveró que la 

falla había afectado a 400 mil usuarios, más tarde, la Comisión Federal de 

Electricidad (CFE) corrigió la cifra a 4 millones 766 mil 901 afectados en Nuevo 

León, Tamaulipas, Chihuahua, Coahuila, Durango, Sinaloa y Sonora. 

Asimismo, el presidente dijo que los técnicos de la Comisión Federal ya 

trabajaban para restablecer el servicio, al tiempo que confirmó que desde el 

sábado 13 de febrero se tenía conocimiento de la probabilidad de que ocurriera 

este apagón, sin embargo, consideró que había la certeza de que duraría poco. 

En tanto, luego de descartar que se trate de un boicot, agregó que “los que están 

inconformes con la reforma eléctrica” que propuso ante el Congreso han acudido 

a medios de comunicación tanto en México como en el extranjero “queriendo 

espantar que nos va a afectar a México porque es una violación del tratado (T-

MEC), cosa que no es cierto”. 
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Cenace se declara en emergencia operativa; 4.7 

millones de afectados: CFE 

 

Martes 16 febrero 2021 / Nayeli Gonzalez 

Tras los apagones registrados ayer en Chihuahua, Coahuila, Nuevo León, 

Durango, Tamaulipas y Zacatecas, y debido al bajo margen de energía que se 

tenía en el país, el Centro Nacional de Control de Energía (Cenace) declaró un 

estado de emergencia en el Sistema Interconectado Nacional. 

El hecho se debió a un desbalance en el sistema eléctrico a las 7:48 horas, 

causado por la diferencia entre la carga y la generación ante la salida de 

operación de algunas centrales de ciclo combinado, derivado de la falta de gas 

natural, provocó que más de 4.7 millones de usuarios se quedaran sin suministro 

eléctrico. 

Ante los apagones, habitantes de estados como Chihuahua no tuvieron energía 

para hacer frente a temperaturas de hasta menos 10 grados. Hasta el cierre de 

esta edición se había reestablecido el servicio en un 79 por ciento. 
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La Comisión Federal de Electricidad (CFE) informó que sus proveedores en 

Texas suspendieron el suministro de gas natural debido al congelamiento de los 

ductos, lo que afectó la disponibilidad para la generación de energía en las 

centrales de ciclo combinado. 

El frío extremo que azota a Estados Unidos ha provocado un aumento de 20% 

en la demanda de energía en ese país, lo que conlleva el incremento de la 

necesidad de gas natural y aumento en sus precios, situación que afecta a 

México, ya que cerca de 60% de la energía del país se genera con gas natural 

importado. 

Ante esta situación, Cenace solicitó a la población disminuir su consumo de 

energía para evitar mayor afectación al sistema y a partir de las 18:17 horas inició 

una serie de cortes aleatorios, principalmente en estados del norte, oriente y 

poniente del país. 

Los cortes concluyeron hacia las 21:39 horas y se realizaron en áreas que no 

cuentan con infraestructura prioritaria, como hospitales, cárceles, suministro de 

agua, entre otros. 

 

Declaran estado de emergencia 

 

El Centro Nacional de Control de Energía solicitó a la población de los estados 

del norte del país disminuir el consumo eléctrico para evitar mayor afectación al 

sistema. El Centro Nacional de Control de Energía (Cenace) declaró estado de 

emergencia en el Sistema Interconectado Nacional, debido al bajo margen de 

energía que se tenía en el país, provocado por la salida de las centrales de ciclo 

combinado. Derivado de esto, desde las 18:17 horas y hasta las 21:39 horas de 

ayer se realizaron una serie de cortes aleatorios al servicio eléctrico, 

principalmente en estados del oriente y hasta el norte del país. 

Éstos fueron programados por la reducción en el margen de reserva, el cual se 

colocó por debajo de 6% durante el horario pico de consumo. 

Los cortes son independientes de los apagones registrados en Chihuahua, 

Coahuila, Nuevo León, Durango, Tamaulipas y Zacatecas, debido al desbalance 

que a las 7:48 horas provocó la afectación en 6 mil 950 megawatts. 

Según la CFE, esta situación afectó a más de 4.7 millones de usuarios, de los 

cuales  se había restablecido el servicio a 79%, al cierre de la edición. 

Derivado de esta situación, Cenace solicitó a la población disminuir el consumo 

de energía para evitar mayor afectación al sistema. 

“Ante los efectos del Frente Frío 35 y en relación al estado operativo de alerta 

declarado el pasado sábado 13 de febrero de 2021, así como la falta de 

suministro de gas natural, el Cenace solicita a la población de los estados del 

norte del país, su apoyo para reducir el uso y consumo de la energía eléctrica no 

prioritaria durante las próximas horas, ya que este evento climatológico requiere 

que se salvaguarde la infraestructura del Sistema Eléctrico Nacional”. 
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Cae reserva 

 

Aun cuando la CFE aseguró que entrarían en operación máxima el resto de las 

centrales del país para compensar la salida de las plantas de ciclo combinado 

afectadas por la falta de gas, el Cenace emitió un estado de emergencia, debido 

a que el margen, que normalmente ronda de 6% a 8%, se redujo a los mínimos. 

Arturo Carranza, analista del sector energético, explicó que el margen de energía 

es el porcentaje restante de lo que se produce en las plantas generadoras y lo 

que se consume en el país, el cual no debe ser menor a seis por ciento. 

Dicho volumen permite asegurar el buen funcionamiento del sistema, y que, en 

caso fortuito, se mantenga el servicio; sin embargo, al ser menor el porcentaje 

de reserva se pone en riesgo la continuidad del Sistema y, por ende, del 

suministro. 

Los cortes de luz se realizan de manera aleatoria, pueden durar unos minutos o 

algunas horas y se lleva a cabo en áreas que no cuenten con infraestructura 

prioritaria, como los hospitales, cárceles, suministro de agua, entre otros, por lo 

que muchos de ellos se hacen en zonas rurales, residenciales e incluso 

industriales. 

 

Texas cierra la llave del gas 

 

Precios del gas natural registran aumento exponencial. 

La Comisión Federal de Electricidad (CFE) informó que sus proveedores en 

Texas suspendieron el suministro de gas natural, debido al congelamiento de los 

ductos, lo que afectó la disponibilidad para la generación de energía en las 

centrales de ciclo combinado en México, provocando largos apagones en 

algunas ciudades en el norte del país, que afectaron a 4.7 millones de usuarios. 

A esta situación se suma el aumento de precios del gas, el cual pasó de 3 a 4 

dólares por millones de BTU a más de 180 y 200 dólares por millón de BTU, es 

decir, de 45 a 60 veces más, lo cual dejará a la empresa un daño presupuestal 

de 20 mil millones de pesos en sólo cuatro días. 

En conferencia, Miguel Reyes Hernández, director general de CFEnergía y CFE 

Internacional, dijo que cerca de 60% de la energía del país se genera con gas 

natural, por lo que la falta de éste ha afectado la generación de las centrales en 

Sinaloa, Sonora, Durango, Chihuahua, Saltillo y Nuevo León. 

El directivo insistió en que la situación actual “no es un problema que se deba a 

la CFE”, sino a la emergencia climatológica que se registra en EU, con quien 

estamos directamente interconectados para el suministro del gas a través de 

ductos por los que paga más de 60 mil millones de pesos al año, lo cual “ha 

provocado que tengamos hoy apagones”, pues la falta de gas no sólo afectó a 

las centrales de CFE, sino también a las de empresas privadas. 

“La producción de gas de las cuencas de donde importa para CFE cayó de 8 mil 

500 millones de pies cúbicos diarios a 5 mil 500 millones de pies cúbicos diarios.  
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Nosotros tenemos que importar el gas natural de EU, dependemos de ello y 

nuestras centrales de generación también. Hoy, la CFE produce su energía en 

40% con gas, el total del país lo hace de 60 por ciento”. 

 

Prioridad 

 

“Debido a los cortes de electricidad asociados a crecimientos importantes en la 

demanda y caída en la oferta, tanto por reducción de fuentes de energía 

renovable como electricidad generada con gas natural por daños en la 

infraestructura, es decir, el congelamiento de ductos, sus autoridades han 

emitido una prelación en el consumo de gas natural: hogares, hospitales y zonas 

de consumo estratégico, así como para la generación de electricidad.” 

Por esta razón, la empresa del Estado ya comenzó a gestionar alternativas de 

suministro, por lo que en los siguientes días deberán arribar dos buques a los 

puertos de Altamira y Manzanillo con gas natural licuado.  

Carlos Andrés Morales, director corporativo de Operaciones de la CFE, dijo que 

la salida de operación de las centrales provocó un desbalance en el sistema y, 

con ello, la pérdida de 5 mil 323 megawatts de energía, lo que provocó apagones 

en Nuevo León, Tamaulipas, Chihuahua, Sinaloa y Sonora. 

Esto afectó, por lo menos, a cuatro millones 700 mil usuarios, de los cuales, al 

cierre de esta edición, se había logrado el restablecimiento de 79 por ciento. 

A fin de reestablecer el sistema y mantener el servicio es que la CFE puso a 

disposición del Cenace, más de 11 mil 328 megawatts de generación de todas 

las centrales con las que cuenta, como lo son Tula, Salamanca, Manzanillo, Baja 

California I, II, III, IV y V; Topolobampo, Guerrero Negro y Puerto Libertad, en el 

noroeste del país; Altamira, Samalayuca, Lerma, Villa de Reyes y las centrales 

de la península de Yucatán, como Mérida y Valladolid; además de las centrales 

hidroeléctricas, entre otras. 

Es decir, se activará la generación de centrales con diversas tecnologías, como 

las renovables, pero principalmente las que utilizan combustóleo e incluso diésel, 

combustibles de los que se tienen amplios inventarios almacenados. 

 

Impacto 

 

El 84% del gas natural que se consume en México, no sólo para la generación 

de energía, sino también por el sector industrial, es importado desde EU. 

El vórtice polar que azota a EU ha provocado un aumento de 20% en la demanda 

de energía en el mencionado país y con daño en Texas a 2 millones de personas 

por apagones debido al intenso temporal. Los cortes, que fueron advertidos por 

el Cenace desde el sábado pasado, ya provocaron apagones en algunas 

ciudades del norte, pues está afectando las centrales de generación en Sinaloa, 

Sonora, Durango, Chihuahua, Saltillo y Nuevo León. 
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Reportan apagones en varios municipios del 

Edomex 

 

Lunes 15 febrero 2021 / Redacción 

Ecatepec, Edomex. Diversos apagones se registraron la noche de este lunes en 

varios municipios del estado de México, en donde vecinos reportaron fallas en el 

suministro de energía eléctrica en sus hogares de hasta dos horas. 

Los apagones comenzaron a presentarse a partir de las 19:00 horas en zonas 

parciales de los municipios. 

Vecinos reportaron falta de luz en algunas comunidades de los municipios de la 

zona nororiente como Ecatepec, Otumba, Teotihuacàn, Acolman, Coacalco y 

Texcoco, esta última en las comunidades de la ribera del exlago. 

En la zona norte hubo apagones en comunidades de Huixquilucan, Naucalpan, 

Cuautitlán Mèxico, Cuautitlán Izcalli y Tepotzotlàn. Ahí algunas fallas duraron 

cerca de dos horas y aún por la noche, pasadas las 21:00 horas, seguían los 

cortes. 

En la zona oriente se reportaron suspensiones de luz en Chimalhuacàn en casi 

toda la localidad, en Chicolopan en 22 colonias y la cabecera municipal. 

En el Valle de Toluca hubo afectaciones en la zona centro, zona norte; en el 

municipio de Metepec, Lerma, Zinancantepec, San Mateo Atenco, Xonacatlàn y 

Otzolotepec. También hubo apagones en Lerma y Metepec. 
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México roza los 2 millones de casos confirmados 

de Covid-19; suma 174,657 decesos 

 

Lunes 15 febrero 2021 / Jorge Monroy 

La Secretaría de Salud federal reportó este lunes 15 de febrero 3,098 nuevos 

casos confirmados de Covid-19 en todo el país, así como 450 nuevas 

defunciones respecto a las notificadas el domingo. 

La cifra oficial de contagios acumulados de la nueva enfermedad de coronavirus 

en México ascendió a 1 millón 995,892; en tanto que el número oficial de 

fallecimientos aumentó a 174,657.  

En conferencia de prensa en Palacio Nacional, José Luis Alomía Zegarra, 

director general de Epidemiología, dijo que la autoridad sanitaria estima que la 

epidemia a nivel nacional está conformada por 56,691 casos activos, es decir, 

personas que presentaron síntomas de esta enfermedad en los últimos 14 días. 

La autoridad sanitaria federal calcula que con base en el porcentaje de 

positividad registrado en la semana epidemiológica 5 de 2021, los casos 

estimados de contagios en el país ascienden a 2 millones 189,873 casos, de los 

cuales se han recuperado de 1 millón 555,923 personas. 

El especialista detalló que desde el inicio de la epidemia en México, se ha 

realizado la prueba PCR a 5 millones 104,764 personas. 
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Ocupación hospitalaria 

 

De las 34,132 camas generales habilitadas a nivel nacional para atender a 

pacientes graves de Covid-19, 13,956 (41%) se encuentran ocupadas, 

principalmente en: 

 

• Ciudad de México con 71% 

• Estado de México con 62% 

• Puebla con 62% 

• Morelos con 55% 

• Guerrero con 54% 

• Guanajuato con 51% 

• Hidalgo con 50% 

 

En tanto de las 10,924 camas con ventilador mecánico para pacientes críticos 

de Covid-19, el 40% (4,395) se encuentran ocupadas en el país, principalmente 

en: Ciudad de México con 65%; Tlaxcala con 58%; Estado de México con 54%; 

Nuevo León con 50%; Morelos con 48% y Oaxaca con 47 por ciento. 
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Así fue el primer día de la vacunación contra 

COVID en la CDMX 

 

Martes 16 febrero 2021 / Eduardo Ortega 

En la Ciudad de México, la primera jornada del Programa Nacional de 

Vacunación inició ayer con retrasos en el traslado de las dosis a las unidades de 

vacunación y un lento registro burocrático, lo cual provocó largas filas y horas de 

espera para que las personas mayores de 60 años pudieran recibir la vacuna 

contra el COVID-19 de AstraZeneca. 

Pese a los retrasos derivados de errores y desorganización, la jefa de Gobierno 

de la Ciudad de México, Claudia Sheinbaum, informó que, hasta las 20:00 horas 

de ayer, 29 mil 490 adultos mayores de las alcaldías de Milpa Alta, Cuajimalpa y 

Magdalena Contreras fueron vacunados. 

Aunque en redes sociales se reportaron retrasos en las tres demarcaciones, la 

funcionaria informó que sólo en 16 de las 70 unidades se inició el proceso de 

vacunación hasta las 11 de la mañana, aun cuando la gente estaba formada 

mucho antes de las ocho (algunos desde las cinco), hora prevista para el 

arranque de la inmunización. 
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Sólo se registró el caso de una mujer de 67 años, en Obrero Nacional y Progreso, 

en la colonia Cuauhtémoc en la alcaldía Magdalena Contreras, quien sufrió una 

reacción anafiláctica (respuesta alérgica aguda) a la vacuna y tuvo que ser 

trasladada por una ambulancia del ERUM al Hospital General Enrique Cabrera, 

donde fue estabilizada. 

En redes sociales, personas vacunadas denunciaron que los Siervos de la 

Nación los fotografiaron y les exigieron copia de su credencial de elector. 

Cuestionada al respecto, la jefa de Gobierno justificó que se solicita una 

identificación con dirección y edad, ya que los requisitos para colocar la vacuna 

es vivir en dichas demarcaciones y tener más de 60 años: “Es un Programa 

Nacional de Vacunación y se requieren dos dosis, y es evidente que se requiere 

una información muy importante de la persona”, dijo. 

“Después de siete horas, seis en la fila, y una hora 15 minutos de trámites, por 

fin me vacuné”, reportó Rubén Aguilar, exvocero presidencial en el gobierno 

foxista. 

En tanto, el académico de El Colegio de México, Sergio Aguayo, compartió su 

experiencia en redes: “Pusieron su mejor esfuerzo. Tenían instrucciones, por 

supuesto, pero era obvia la voluntad de servicio”. 

 

Desorden en inicio de vacunación, por personal de SSa: López-Gatell 

 

El subsecretario de Salud, Hugo López-Gatell, admitió que los retrasos y el 

desorden para el inicio de la aplicación de vacunas COVID-19 a los adultos 

mayores fue por culpa del personal de la Secretaría de Salud. 

“Hay que reconocer que la jornada no fue con la celeridad y la fineza que se 

quería. Fue la llegada tardía del personal de vacunación. Todos llegaron a 

tiempo, las brigadas de los Servidores de la Nación, las Fuerzas Armadas, pero 

el factor determinante fue la llegada tardía del personal vacunador de la 

Secretaría de Salud, tanto de la federal como de las estatales”, afirmó. 

Entre retrasos y algunos reclamos en los diversos módulos de aplicación de las 

dosis, la Secretaría de Salud reportó que, hasta el corte de las cuatro de la tarde, 

sólo se habían podido aplicar 23 mil 369 vacunas, pero López-Gatell aseguró 

que el total podría ser “del doble o hasta del triple”, al argumentar que no se 

pudieron tener registros a tiempo. 

Explicó que, debido a que se trató de diversos municipios rurales, en zonas 

donde no hay internet, no se pudo hacer la captura de los datos en tiempo y 

éstos se darían a conocer hasta este martes. 

“Vamos a calibrar el proceso, estamos revisando en este momento, en una 

reunión aquí en el segundo piso de Palacio Nacional, estamos evaluando cómo 

mejorar. Tal vez acortar territorialmente, dar prioridad a las personas de mayor 

edad y ver otras modalidades más convenientes para los adultos mayores”, 

expuso el subsecretario. 
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También indicó que afectó el apagón en la zona norte del país, aunque sostuvo 

que fue sólo en la movilidad de las personas, como en Nuevo León y Tamaulipas, 

ya que las condiciones ponen en riesgo a las personas y a las propias vacunas. 

Se detalló que la jornada no se pudo llevar a cabo conforme a lo planeado en las 

32 entidades ni en los 333 municipios. Sólo se realizó en 30 estados y en 320 

municipios. En Nuevo León y en Tamaulipas no se logró, debido a las bajas 

temperaturas de hasta bajo cero y se tuvo que posponer el proceso de 

vacunación. 

De acuerdo con el reporte técnico de ayer en Palacio Nacional, la cifra total de 

infectados en lo que va de la epidemia se acerca ya a los 2 millones. Con los 3 

mil 98 nuevos casos en las últimas 24 horas, suman ya un millón 995 mil 892. 

También, el director de Epidemiología, José Luis Alomía, confirmó otras 450 

defunciones, con las que en total hay 174 mil 657 decesos. 

Resaltó que el número de los casos activos disminuyó ya hasta los 56 mil 691, 

mientras que el número de personas inoculadas con su segunda dosis de la 

vacuna llegó a 86 mil 198. Informó que los casos estimados aún se ubican en 2 

millones 189 mil 873, aunque con un total de un millón 555 mil 923 personas que 

ya se han recuperado del virus. 

Alomía Zegarra informó que la ocupación hospitalaria también continúa a la baja 

y ya es de sólo el 41 por ciento a nivel nacional en camas generales, y 40 por 

ciento para camas con ventilador. 

Precisó que en el caso de la Ciudad de México se mantiene en el 71 por ciento 

en ocupación de camas generales y en 65 por ciento en camas con ventilador, 

mientras que el Estado de México disminuyó su ocupación en hospitales a 62 

por ciento en camas generales, y al 54 por ciento con ventilador. 
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Prevén certificado de vacunación para viajar 

 

Martes 16 febrero 2021 / Agencia 

El enviado especial de la Organización Mundial de la Salud (OMS) para el covid-

19, David Nabarro, dijo este lunes que cree que "será importante" que se 

introdujo algún tipo de certificado de vacunación a medida que se reanudan los 

viajes internacionales. 

"Tengo la certeza absoluta de que en los próximos meses tendremos mucho 

movimiento y las condiciones en las que la gente puede moverse de un sitio a 

otro, algún tipo de certificado de vacunación, sin duda será importante", declaró 

a Sky News. 

Nabarro subrayó que es clave que los países sean transparentes en sus datos e 

indica que solo podrán formar "burbujas" para viajar entre territorios en caso de 

que tengan niveles similares de vacunación y de restricciones contra el virus. 

El Gobierno británico ha indicado ya que estudia, junto con otros países como 

Estados Unidos y Singapur, la posibilidad de impulsar un documento de viaje 

que certifique que se está libre del virus. 

Sin embargo, el primer ministro, el conservador Boris Johnson, reiteró hoy que 

descarta introducir un certificado o "pasaporte" de inmunización a nivel nacional, 

entre conjeturas en la prensa de que podría requerir algún tipo de prueba para 

poder hacer actividades cotidianas como ir al "pub". 
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Paralelamente, el Ejecutivo trabaja con las aerolíneas para consensuar el futuro 

uso de aplicaciones de móvil que facilitarían reunir toda la documentación y test 

anticovid antes necesarios de embarcar, como la TravelPass que desarrolla la 

Asociación Internacional de Transporte Aéreo (IATA). 

De momento, en el Reino Unido es ilegal viajar por motivos que no sean 

esenciales y el Gobierno ha endurecido las restricciones a los visitantes para 

evitar la propagación de variantes extranjeras del coronavirus muy contagiosas. 

A partir de este lunes, los viajeros llegados de los países considerados de 

máximo riesgo deberán cumplir cuarentena en un hotel designado bajo 

supervisión, mientras que los visitantes de cualquier procedimiento deberán 

aislarse en un domicilio declarado y hacerse varias pruebas diagnósticas antes 

y después de llegar al Reino Unido, so pena de multa y cárcel. 

 

La UE estudia varias opciones para facilitar los viajes 

 

Mientras tanto en París, el comisario europeo del Mercado Interior, Thierry 

Breton, explica que están estudiando "una paleta de recomendaciones" para 

viajar sin restricciones este verano, entre ellas un certificado de inmunidad al 

coronavirus o un test rápido. 

"Para poder retomar una vida casi normal y una vida social, hacen falta dos 

cosas: pasar esta fase y respetar los gestos, y dar a quienes quieran moverse 

garantías de que no son portadores del virus, por ellos y por los demás", dijo 

Breton en la cadena BFM TV. 

Breton, que reconoció que los responsables de turismo de varios países 

europeos están pidiendo medidas para permitir los viajes, manifestó que se 

puede establecer algún tipo de certificado siempre que quienes quieran ser 

vacunados hayan podido hacerlo para entonces. 

La segunda condición será que haya test rápidos "fiables y lo más exactos 

posible", en lo que están trabajando y reflexionando junto a científicos, para tener 

pruebas "con rapidez y en abundancia". 

"Al entrar en un avión o bien se hace un test rápido o bien se muestra un 

certificado de inmunidad", dijo Breton, que dijo que las compañías aéreas 

también examinaron opciones. 

El comisario francés, al frente desde la semana pasada de un grupo de trabajo 

sobre la producción de vacunas en la Unión Europea, explica que la falta de 

vacunas en Europa se debe a la producción. 

"Tenemos tres vacunas autorizadas, dos más en las próximas semanas. En 

menos de un año, tendremos cinco vacunas que funcionan, es todo un logro 

científico. El problema es la producción, hay que aumentar en potencia nuestras 

herramientas industriales", indicó. 
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La solución no pasará por construir nuevas fábricas, lo que podría llevar unos 

cinco años, sino reforzar el apoyo de las que existen ya, una decena en Europa 

y Suiza, estimó. 

Según Breton, su objetivo es que de aquí a finales de verano todos los 

ciudadanos de la Unión Europea que quieran vacunarse hayan podido hacerlo. 

"Tenemos que convertirnos en el primer continente en términos de producción 

de vacunas en un plazo de 18 meses", reclamó. 
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‘Mafia agraria’ esfumó 2 mil ha 

 

Martes 16 febrero 2021 / Edgar Félix 

Quintana Roo, Cancún. - Durante los últimos 30 años, la “mafia agraria” de 

Quintana Roo ha traficado y despojado a miles de ejidos una superficie 

levemente superior a dos mil hectáreas, concluye un amplio estudio del Consejo 

Civil Mexicano para la Silvicultura Sostenible (CCMSS) dado a conocer esta 

semana. 

El grueso documento señala como principales responsables a Roberto Borge 

Angulo, Ivonne Ortega, Jorge Carlos Ramírez Marín, y a familias que han 

acaparado grandes extensiones de tierras como los Chapur, los Abraham, los 

Hernández, los Millet y los Ponce; así como los Coldwell. 

Titulado “Tres décadas de privatización y despojo de la propiedad social en la 

Península de Yucatán”, el estudio revisa desde 1993 la posesión de tierras en 

esta región y detalla el “modus operandi” mediante la revisión de las actas 

ejidales de la “mafia agraria” para apropiarse de grandes extensiones de tierra 

en este proceso abrumador de desarrollo inmobiliario que ha desplazado a los 

dueños originales de estas tierras y cuyo valor asciende a miles de millones de 

dólares. 
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Elaborado por los investigadores Gabriela Torres-Mazuera, Sergio Madrid y Raúl 

Benet Keil, el documento concluye que la seguridad jurídica privilegia al sector 

empresarial, aunado al uso fraudulento de la Ley Agraria por parte de una “mafia 

agraria” integrada por funcionarios y empresarios que ha permitido la apropiación 

de tierras de uso común, parcelas ejidales y terrenos nacionales en detrimento 

de la población maya y campesina de la región, similar a una superficie integrada 

por 280 mil campos de futbol soccer. 

Desde las modificaciones a la Ley Agraria en 1992 y hasta mayo de 2019, en 

Campeche, Quintana Roo y Yucatán, un total de 22 mil 660 parcelas, con una 

superficie de 192 mil 600 hectáreas de tierra ejidal dejaron de ser de propiedad 

social y se convirtieron en propiedad privada. 

Aunado a ese proceso, 355 mil 304 hectáreas de tierras de uso común ejidal 

fueron parceladas en la región y apropiadas por diversos actores del sector 

ejidal, gubernamental y empresarial. A la par, otra superficie considerable ha 

pasado a manos privadas: la de los terrenos baldíos y terrenos nacionales (no 

cuantificada, dada la falta de documentación oficial) 

Los cambios de destino promovidos en Quintana Roo han involucrado ejidos muy 

específicos que han realizado estas acciones en superficies mayores a las 10 

mil hectáreas en momentos precisos y corresponden al desarrollo turístico y 

urbano de la entidad. Entre estos ejidos destacan Isla Mujeres, Playa del 

Carmen, Jacinto Pat (Tulum), Tulum, Puerto Morelos y Benito Juárez. 

De acuerdo con abogados de la región, la respuesta a esta anomalía está en 

quien fuese el secretario de la Sedatu entre 2012 y 2014: Jorge Carlos Ramírez 

Marín. Dicho político priista de origen yucateco se apropió de grandes 

extensiones de tierras ejidales en Yucatán y en Quintana Roo, en ejidos con 

valor para el desarrollo inmobiliario y turístico. 

Durante esos años, las delegaciones peninsulares del RAN y la PA estuvieron al 

servicio de los intereses empresariales vinculados a Ramírez Marín. Es 

justamente entre 2012 y 2015 que se registra un aumento de actas de asambleas 

que validan cambios de destino y que incurren en diversas ilegalidades que 

involucran ejidos con tierras de enorme valor comercial, muchas de las cuales 

siguen en litigio en la actualidad. 

Entre los ejidos con actas de asambleas calificadas que promueven cambios de 

destino en este periodo encontramos: Isla Holbox, Península Holbox, 

Chunyaxche, Chiquilá, Tulum, Alfredo Bonfil, Playa del Carmen y Tres Reyes en 

Quintana Roo; Hopelchén en Campeche, y Muxupip, Komchén, Yaxkukul, 

Hunucmá, Chablekal, Ucu, Motul Caucel, Samahil, Seyé y Valladolid en Yucatán 

Revela el estudio que entre la “mafia agraria” destacan inversionistas de 

Monterrey y otros estados del norte del país, encabezados por el jefe de la oficina 

de la presidencia, Alfonso Romo, quien es socio en diversos proyectos 

agroindustriales en la región, como la empresa norteamericana Cargill y la 

empresa Enerall.  
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Los banqueros, encabezados por Roberto Hernández, quien tiene la afición de 

coleccionar las haciendas que aún quedan, de las más de mil que hubo en la 

Península durante el porfiriato. 

Entre los procesos de privatización ejidal que analiza el documento están: a) el 

programa Procede (Programa de Certificación de Derechos Ejidales y Titulación 

de Solares), que abrió al mercado las tierras de los ejidos que aceptaron parcelar 

sus tierras -incluidas aquellas que tenían cubierta forestal-, debilitó la 

gobernanza comunitaria y facilitó la venta de los llamados “terrenos nacionales”; 

b) un creciente proceso de parcelamiento de tierras de uso común en los ejidos; 

c) la operación de una “mafia agraria”, integrada por funcionarios de la 

Procuraduría Agraria, los gobiernos estatales y empresarios, que lograron un 

inusual aumento de cambios de destino de tierra y procesos de parcelamiento a 

través de asambleas ejidales que fueron rápidamente inscritas en el RAN, 

gracias a lo cual ejidos de enorme valor comercial se privatizaron: Isla Holbox, 

Península Holbox, Tulum y Playa del Carmen principalmente. 

En ese mismo sentido, d) la creación de nuevos asentamientos humanos para 

evadir las restricciones de la Ley Agraria y el dictamen de Semarnat; e) la división 

de ejidos para crear nuevos núcleos agrarios como simulación legal de la venta 

de tierras de uso común; f) los contratos de usufructo por hasta 60 años para 

proyectos privados de generación de energía, firmados sin asesoría legal para 

los ejidos, sin las formalidades especiales establecidas por ley, y de manera 

desventajosa e incluso sin consulta de por medio; en estos contratos, las 

empresas eólicas y solares recurren a intermediarios, que son quienes hacen los 

contratos y elaboran las manifestaciones de impacto ambiental; 

Asimismo, g) la creación de Sociedades de Producción Rural, con las que los 

grandes productores de cerdos y aves acceden a las tierras ejidales, y h) la 

expropiación de tierras, mecanismo utilizado por los gobiernos para impulsar el 

desarrollo de megaproyectos. 

El documento analiza también el impacto de estos procesos de privatización en 

las comunidades. Si bien, algunos ejidatarios han participado y avalado estos 

procesos, el control empresarial abusivo ejercido por la mafia agraria entre 2012 

y 2018 comenzó a generar molestia, por lo que a partir del año 2016 surgieron 

resistencias y conflictos al interior de los ejidos frente a la venta desmedida de 

tierras. 

La resistencia viene no sólo de parte de los propios ejidatarios, sino también de 

los habitantes de los núcleos agrarios sin derechos agrarios, quienes pierden sus 

medios de vida con la continua privatización de las tierras. 

“La privatización de las tierras de uso común tiene una fuerte repercusión social 

y ambiental para la región y para México como país. Por un lado, los ejidatarios 

y sus familias pierden su patrimonio más preciado a cambio de un dinero que se 

gasta rápidamente; por otro lado, están las personas avecindadas y residentes; 

es decir, jóvenes, mujeres, niños y niñas rurales sin derechos agrarios.  
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Este sector de la población ha sido marginado de la toma de decisiones sobre el 

destino de las tierras ejidales, cuya venta les deja casi nada en términos de 

beneficios económicos, pero, en cambio, les afecta sustancialmente en el 

desarrollo de su vida presente y a futuro”, explica Sergio Madrid, director del 

Consejo Civil Mexicano para la Silvicultura Sostenible. 

Ante esta problemática, se requiere una respuesta contundente, bien articulada 

en una nueva política nacional agraria por parte del gobierno actual. Esta política 

debe ponerle un alto total a la “mafia agraria”, revertir procesos ilegales de 

privatizaciones de las tierras de uso común ejidal y fortalecer a los núcleos 

agrarios y su gobernanza interna. 
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Denuncian más de 20 años de reparto ilegal de 

tierras en Holpechén 

 

Lunes 15 febrero 2021 / Jorge Chan 

Campeche. - Tras las investigaciones realizadas por el Consejo Civil Mexicano 

para la Silvicultura Sostenible (CCMSS), en el municipio de Hopelchén, surgen 

los nombres de Erminio Portillo Cruz, la Fundación Ali del extinto Alfonso Pereira 

Palomo “El Mosco” y los menonitas, que en su conjunto estiman haberse 

apoderado de 77 mil hectáreas de tierras ejidales y nacionales 

aproximadamente. 

De acuerdo con la investigación, la división de ejidos es una estrategia para 

enajenar tierras de uso común, en donde se recurre a la figura jurídica de división 

de ejidos contemplada por la Ley Agraria. Consiste en la separación de una parte 

de los bienes de un ejido, para entregarlo a otro u otros núcleos agrarios y lo 

deben promover cuando menos un grupo de 20 ejidatarios. 

 

Caso Xmabén 

 

El ejido de Xmabén, de Hopelchén fue tomado como ejemplo en la investigación; 

se detalló que contaba con 36 mil 808 hectáreas y en 1999 se concretó la venta 

de tierras a un grupo de menonitas. 
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Fue en 1990 cuando un grupo de menonitas provenientes del estado de Durango 

llegó en busca de tierras e inició negociaciones con los ejidatarios de Xmabén 

para comprar cinco mil 656 hectáreas, era respaldado por 80 inversionistas 

menonitas quienes contactaron a un ingeniero de Durango, quien había laborado 

en la Secretaría de la Reforma Agraria (SRA). 

Este ingeniero fungió como asesor para el proceso de “compra” de la tierra ejidal 

y les propuso que consiguieran a 21 menonitas para registrarlos como 

avecindados del ejido de Xmabén para luego proceder a la división del ejido que 

les daría “acceso seguro” a las tierras. 

Según la investigación, el 7 de septiembre de 1999, a los 21 menonitas se les 

reconoció como avecindados de Xmabén, un mes después, se les reconoció 

como ejidatarios y se les asignó en usufructo por 30 años de 5 mil 100 hectáreas 

del ejido a pesar de la oposición de algunos ejidatarios quienes denunciaron ante 

la Procuraduría Agraria el avecindamiento por ilegal, ya que los menonitas no 

eran vecinos de Xmabén, pero su queja no procedió. 

Es así que el 28 de diciembre del 2008, se dividió legalmente el ejido de Xmabén 

y se creó el ejido de Nuevo Durango, conformado por 21 ejidatarios menonitas 

con cinco mil 656 hectáreas, es decir cada uno con 269 hectáreas. 

 

Sigue el saqueo 

 

El 19 de marzo del 2015, es decir hace apenas seis años, las autoridades 

agrarias ordenaron delimitar el predio denominado Nuevo Churuch, ubicado a un 

costado de los límites de la colonia menonita Chavi con una extensión de dos mil 

555 hectáreas, la cual se le otorgó a Herminio Portillo Cruz. 

El argumento es que eran terrenos nacionales, pese a que fungen como 

propietarios el ejidatario Álvaro Chan Euán de San Francisco Suctuc, quien 

denunció ante las diversas instancias el despojo de su predio, pero ninguna de 

las demandas procedió. 

De este predio se han ofertado lotes a otros empresarios, entre ellos a la 

empresa “La Sierrita” y otras son alquiladas a grupos de menonitas de Chavi, 

jurisdicción de Tenabo y Hecelchakán. 

Portillo Cruz, fue cobijado en San Francisco Suctuc donde buscó la confianza de 

los campesinos, señaló el actual comisario ejidal, Esteban Cohuo Poot, quien 

sostuvo que Portillo Cruz se hizo pasar como ejidatario para poseer todos los 

derechos. 

La “Fundación Ali” del extinto Alfonso Pereira Palomo, es un conflicto vigente, 

con la comunidad de Hopelchén, a quienes paga por abonos de cinco mil pesos 

a 230 ejidatarios, por la posesión de sus tierras. 
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Similar situación en Bolonchén, Ticul donde los ejidatarios vendieron 73 mil 

hectáreas de la reserva forestal a empresarios de origen michoacano, por lo que 

la comunidad fue convertida en “Sociedad Mercantil Bolonchén, Ticul”, cuyas 

autoridades ejidales buscan recuperarlos. 

 

Antecedentes 

 

Las expropiaciones de tierras iniciaron en 1993 cuando el gobierno mexicano 

lanzó el Programa de Certificación de Derechos Ejidales y Titulación de Solares 

(Procede), el cual tenía la función de dar operatividad a las disposiciones 

jurídicas derivadas de las reformas al Artículo 27 Constitucional y de la nueva 

Ley Agraria. 

Después del histórico reparto agrario, el Procede fue el programa más 

trascendente en el campo mexicano, ya que, al regularizar la tenencia de la 

tierra, se estimó protección y consolidación de los derechos sociales de los 

campesinos mexicanos y sus familias; sin embargo, lejos de ser una opción de 

salvamento, es lo que en la actualidad mantiene al territorio chenero con mayor 

población foránea, principalmente de la comunidad menonita que reside en la 

zona. 

Los integrantes de estos grupos procedían en su mayoría de los estados de 

Durango, Zacatecas, Tamaulipas y Chihuahua; sus actividades primordiales 

eran la siembra de diversos productos como el maíz, frijol y soya, lo cual en los 

últimos años ha generado descontento en la población no sólo por la invasión de 

sus terrenos, sino en la producción de transgénicos. 

Este hecho puso en evidencia que los reglamentos internos que fueron 

elaborados en la mayoría de los núcleos agrarios presentan un formato 

estandarizado que no refleja una verdadera participación y deliberación de los 

sujetos agrarios en torno a las reglas de inclusión y exclusión, el manejo de los 

recursos del ejido o la incorporación de consideraciones relativas a las 

características socio-ambientales, en las que también debían participar los 

ejidatarios y pobladores, tanto hombres como mujeres. 

En la actualidad se tiene registro de que los padrones de la mayoría de los ejidos 

se encuentran desactualizados en un 30-40%, de acuerdo con funcionarios de 

la Procuraduría Agraria; la participación y representación de las mujeres es 

mínima en las asambleas y órganos de representación ejidal, y en muchos ejidos 

cercanos a las ciudades o centros turísticos, las asambleas sólo se reúnen 

cuando hay un pago de por medio. 

La débil gobernanza ejidal ha posibilitado la entrada de empresarios a los ejidos 

que, en muchos casos, han logrado llenar la vacante a integrantes del 

comisariado ejidal para avanzar en sus propios fines, como veremos más 

adelante. 
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Todo esto derivó que en el 2013, se presentaran cuatro demandas de despojo y 

tala ilegal ante presentada en la Preaudiencia Táan u xu’ulsaj k-kuxtal, del 

Tribunal Permanente de los Pueblos, que hasta la fecha no ha sido resuelta. 

Durante dicha audiencia, los integrantes de los pueblos de Hopelchén externaron 

que en la zona se debe sembrar maíz, no soya, pues esto propicia que muchos 

apiarios desaparezcan al tener productos transgénicos en sus flores. 
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Bajo acusación de compra de votos, realizan 

elecciones ejidales en Kinchil, Yucatán 

 

Lunes 15 febrero 2021 / Ramón Reyna Fernández 

Yucatán. - En medio de graves acusaciones por presunta compra descarada de 

votos que atribuyen al actual alcalde, Carlos Valentín Pech Dzib, se declaró 

ganadora a la planilla roja, que encabeza Basilio Poot Chac, candidato del 

depuesto comisario José Fausto May Pisté, quien obtuvo 103 votos. 

Su más cercano contrincante, Higinio Poot May, de la planilla azul, quien obtuvo 

93 votos, denunció la serie de irregularidades que, según él, se cometieron en 

este viciado proceso de cambio de la directiva ejidal, tal como se esperaba, 

agregó. 

Roque Jacinto Dzib Tzuc, de la planilla verde, obtuvo 64 votos. 

Poot May, el candidato perdedor por una diferencia de 10 votos, denunció que el 

sábado por la noche, horas antes del proceso de elección del Comisario Ejidal, 

se repartió a los ejidatarios, de casa en casa, dinero en efectivo y hasta alcohol 

para inducir el voto a favor de Poot Chac. 

Además, abundó que no se permitió a los agentes de la Secretaría de Seguridad 

Pública vigilar el proceso de cambio de directiva, comisionando a agentes de la 

Policía Municipal, quienes están bajo las órdenes del actual Edil, quien en todo 

momento demostró su inclinación a favor de Poot Chac (Bas). 

 



 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 

 

 

 

 

También aseveró la imparcialidad de cómo, según él, actuaron los enviados de 

la Procuraduría Agraria, acusados de inducir el voto a favor de May Pisté, 

encabezados por Rufino Alfredo Rosales Suárez, al mencionar en repetidas 

ocasiones a los adultos mayores para que sufragaran por la planilla roja. Este 

incidente fue denunciado durante el desarrollo de la asamblea. 

“Nos quejamos de una lona que fue colocada a las puertas de la casa del 

depuesto líder ejidal May Pisté, quien vive enfrente de la Casa Ejidal, donde se 

desarrollaron las elecciones y se pedía a los ejidatarios votar por la Planilla Roja, 

pero no se retiró y ahí permaneció durante todo el proceso”, abundó Poot May. 

Según se pudo observar, la decisión del voto no fue libre, pues no se instalaron 

mamparas y los ejidatarios y ejidatarias votaban en el escritorio de los enviados 

de la Procuraduría Agraria o en la pared cerca de la urna, que en realidad fue 

una caja de cartón. 

El nuevo líder ejidal, Basilio Poot Chac, rindió protesta este domingo por la tarde 

al terminar el maratónico proceso de elección; es la tercera vez que ocupa el 

cargo. Es del dominio público, principalmente de los comuneros, el caso de 

desaparición de 5 millones de pesos, de un proyecto de Conafor, en una de sus 

anteriores gestiones. 
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Pide Cedhapi intervención a gobierno federal y 

estatal para que no sean vendidas las tierras 

comunales 

 

Lunes 15 febrero 2021 / Octavio Vélez 

Oaxaca. - El Centro de Derechos Humanos y Asesoría a Pueblos Indígenas (Cedhapi) 

solicitó la intervención del presidente Andrés Manuel López Obrador y del gobernador 

Alejandro Murat Hinojosa, para que se respete el derecho a la Consulta Previa, Libre e 

Informada de los Pueblos Indígenas y así no sean vendidas las tierras comunales de 

Santo Domingo Ixcatlán. 

El presidente de esa organización civil, Maurilio Santiago Reyes, informó que la señora 

Alma Morales Arias, autonombrándose presidenta del Comisariado de Bienes 

Comunales, firmó un convenio el 11 de diciembre del 2017 con las autoridades agrarias 

de Chalcatongo de Hidalgo, para ceder 916-77-71.31 hectáreas. 

Explicó que en ese convenio, las dos representaciones agrarias acordaron solicitar, una 

vez ratificado el documento ante el Tribunal Unitario Agrario, a la Secretaría de 

Desarrollo Territorial y Urbano (Sedatu), integrarlo en el Programa Conflictos Sociales 

en el Medio Rural (Cosomer) y desarrollar los trabajos de avalúo de la superficie, para 

realizar el pago correspondiente. 

Incluso, expuso que en este convenio firmaron como testigos de honor el gobernador 

Murat Hinojosa y el delegado de la Procuraduría Agraria (PA), Francisco Javier Cañada 

Melesio. 
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Sin embargo, observó que este convenio no pudo ser consolidado, porque el Tribunal 

Unitario Agrario 46, con sede en Huajuapan de León, decretó una medida cautelar en 

el juicio agrario 1527/2017, donde requirió a los integrantes del Comisariado de Bienes 

Comunales y al Consejo de Vigilancia de Santo Domingo Ixcatlán, abstenerse de 

comprometer a través de cualquier acto o contrato, el patrimonio de la comunidad y sus 

intereses, a partir de la celebración de actos trascendentales donde se comprometan la 

propiedad de ese núcleo agrario. 

De esta manera, requirió al presidente López Obrador y al gobernador Murat Hinojosa 

garantizar la Consulta Previa, Libre e Informada de los Pueblos Indígenas, porque ese 

convenio violenta ese derecho. 

Además, exigió a las autoridades agrarias federales y estatales no reconocer ninguna 

representación legal de Morales Arias, ni firmar algún convenio que afecte el territorio 

de Santo Domingo Ixcatlán. 

Aparte de esto, demandó a la PA convocar a una nueva elección de los integrantes del 

Comisariado de Bienes Comunales y del Consejo de Vigilancia, conforme a las 

disposiciones de la Ley Agraria, para que sean respetados los derechos de los 

comuneros. 

Santiago Reyes también solicitó el cumplimiento de las medidas cautelares otorgadas 

por la Comisión Interamericana de Derechos Humanos (CIDH) para prevenir un daño 

irreparable, porque funcionarios del gobierno estatal, en particular el coordinador 

General de Atención Regional, Marco Antonio Hernández Cuevas y otros funcionarios, 

han amenazado e intimidado a las autoridades municipales y vecinos de Santo Domingo 

Ixcatlán. 
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Llama Procuraduría Agraria a evitar fraudes al 

comprar parcelas 

 

Lunes 15 febrero 2021 / Josefina Herrera 

Querétaro. - Francisco Cañada, representante de la Procuraduría Agraria en el 

estado de Querétaro, hizo un llamado a los ejidatarios para evitar caer en fraudes 

al entrar en negociaciones con la venta de sus ejidos, pues al desconocer el tema 

podrían caer en un procedimiento no legal.  

En este sentido, mencionó que muchas personas por desconocer del tema, o no 

saber cómo se llevan a cabo este tipo de procedimientos legales en la compra 

de una parcela, caen en una mala negociación, por ello deben acercarse a las 

instancias correspondientes para ser asesorados.  

“Sí hemos visto que hay casos en donde los ejidos o los ejidatarios pues entran 

en negociaciones o en acciones no muy claras, no muy correctas, pero algo que 

nos preocupa mucho sobre todo en los ejidos conurbados, es que hay personas 

de buena fe, compra pedazos de parcela, y luego pretende que se regularicen y 

no hay un procedimiento, es decir, la parcela ejidal no se puede partir, a menos 

que salga del régimen ejidal, eso si lo permite la ley, incorporar la parcela del 

régimen ejidal, y entonces si cubiertos los trámites correspondientes pues hacer 

un fraccionamiento legal correcto, este tipo de situaciones es común”.  

Señaló que alrededor de un 30 por ciento de las llamadas son para pedir apoyo 

en este tipo de asesorías, pero lamentablemente es cuando ya se hizo el trato.  
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“Ahorita hemos estado atendiendo cuestiones de consultas telefónicas, y un 30 

por ciento de las llamadas se refieren a las personas que dicen, oiga compré un 

pedazo de parcela, y pues con la pena sabe que está comprando aire, oiga y 

¿qué hago?, pues que le regresen su dinero porque usted va a tener un problema 

porque la parcela no se puede partir, ¿y entonces?, pues dígale al que le vendió 

que lo saque del terreno ejidal y cuando cumpla ese procedimiento si lo termina, 

podrá usted comprarlo, pero sí es algo preocupante esta situación de compra de 

pedazos de parcelas”.  

Asimismo dijo que esta situación se presenta en todos los ejidos conurbados, es 

decir, que están cercanos a las ciudades, pues han detectado que en los últimos 

años han entrado en esta dinámica porque el dueño les menciona que ya tiene 

el certificado parcelario y ya lo puede vender.  

“Sí lo puede vender, pero no a pedazos, y no a cualquiera, una parcela ejidal 

sólo la puede comprar otro ejidatario del mismo ejido, o una vecindad”.  

Finalmente, indicó que debido a la pandemia han tenido que cerrar algunas 

dependencias, incluyendo la Procuraduría Agraria, y eso ha afectado los 

trámites, pero en San Juan del Río hay dos licitadores agrarios que atienden en 

el módulo correspondiente, por lo que ahí les pueden brindar asesoría en caso 

de necesitarla. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 

 

 

Acusa vocero de la UPOEG a Guajes de Ayala de 

querer quitarle los bosques a otros ejidos 

 

Lunes 15 febrero 2021 / Redacción 

Guerrero, Chilpancingo. - El vocero de la Unión de Pueblos y Organizaciones del 

Estado de Guerrero, (UPOEG) en la sierra de Petatlán y Coyuca de Catalán, 

Víctor Espino Cortés, manifestó que las denuncias en su contra hechas por el 

ejido Guajes de Ayala, “sólo obedecen a que esas personas forman parte del 

grupo criminal Cártel de Jalisco Nueva Generación y están en contubernio con 

Oliver Coria, el Ruso, de la Guardia Guerrense para quitarnos nuestros recursos 

naturales porque ellos en ese ejido sólo tienen piedras y espineras”. 

En diciembre de 2018, habitantes de la sierra de Petatlán y de los ejidos El 

Durazno y San Antonio de las Tejas, municipio de Coyuca de Catalán, 

anunciaron con un bloqueo en la carretera federal Acapulco-Zihuatanejo, en la 

comunidad Santa Rosa, en el municipio de Tecpan de Galeana, su integración a 

la UPOEG que dirige Bruno Plácido Valerio, porque dijeron estar cansados de 

los abusos cometidos por Oliver Coria, líder del grupo criminal Guardia 

Guerrerense, y exigían a las autoridades la pacificación de esa parte de la sierra. 
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Los inconformes nombraron a Víctor Espino como su vocero oficial, y por medio 

de él se reunieron durante más de un año con autoridades estatales y federales 

para conseguir la pacificación de esa parte de la sierra, sin resultados positivos. 

En esas reuniones, las familias agraviadas por Oliver Coria de las comunidades 

El Durazno, Corrales, El Mameyal, La Papaya, El Limón, El Camarón, La Lajita, 

Santa Rosa, Papanoa, El Porvenir, El Aguacate, Arroyo Verde, Arroyo Frío, El 

Parotal y San Antonio de las Tejas presentaron denuncias ante la Fiscalía 

General del Estado y ante la Fiscalía General de la República sin que hasta la 

fecha se conozca el resultado de dichas quejas. 

La última vez que fueron atendidos de manera oficial por autoridades fue el 9 de 

enero de 2020, cuando acordaron en una reunión privada con funcionarios del 

gobierno estatal y federal que el Ejército y la Policía Estatal llevarían a cabo 

recorridos de vigilancia para disminuir el clima de inseguridad. 

En ese encuentro, el subsecretario de Gobierno para Asuntos Políticos, Martín 

Maldonado del Moral, hizo el compromiso de gestionar ante el gobierno federal 

la colocación de dos bases o cuarteles para que el Ejército y la Policía Estatal se 

mantuvieran en la sierra de manera permanente y bajaran los hechos de 

violencia e incluso ese día les ofreció ayuda humanitaria a las familias 

desplazadas. 

El martes de la semana pasada, se conoció que Víctor Espino Cortés fue 

detenido porque habitantes de la parte oriente de la sierra de Petatlán hicieron 

un bloqueo en la carretera federal Acapulco-Zihuatanejo, en la comunidad Santa 

Rosa, municipio de Tecpan de Galeana, con la finalidad de detener a los 

soldados que lo llevaban arrestdo para liberarlo, sin embargo, ellos no pasaron 

por ahí, y esa noche, a las 23 horas, liberaron la vialidad. 

Espino Cortés estuvo detenido en la delegación de la FGR en Acapulco, y 

iberado el viernes. 

En declaraciones vía telefónica, Espino Cortés informó que ese martes fue 

detenido “personalmente” por el comandante del 75 Batallón de Infantería con 

sede en Petatlán, Ernesto Márquez Reyes, cuando iba hacia El Aguacate, 

acompañado de dos personas de quienes no reveló su identidad, “en cuanto me 

vio, se bajó de la camioneta y me preguntó que cómo me llamaba, le dije, aunque 

se hizo pendejo porque el viejo sí me identifica muy bien, entonces me pidió mi 

credencial y luego le dijo a los que iban con él “remítanlo”, así nomás, “remítanlo” 

y nos llevaron detenidos”. 

Dijo que llevaba consigo “un rifle todo viejo” que porta comúnmente cada vez 

que sube a supervisar sus huertas de aguacate, “esta parte de la sierra está muy 

complicada, siempre lo hemos denunciado, por eso llevaba conmigo ese fierro 

todo viejo pa’ si me van a querer hacer algo, siquiera pueda defenderme y mi 

familia me encuentre; pero Márquez Reyes me puso como portador de armas de 

uso exclusivo de las fuerzas armadas para incriminarme”. 
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Enseguida, aseveró que “todas las mentiras que está diciendo la gente del ejido 

Guajes de Ayala en mi contra y la participación del comandante del 75 Batallón 

no es otra cosa más que quererme quitar para que la gente del Ruso y del Cártel 

de Jalisco Nueva Generación entren a nuestras tierras para poder saquearlas, 

eso es todo lo que traen; siempre hemos dicho que Ernesto Márquez trabaja 

para el Ruso, lo hemos denunciado desde que nos levantamos como UPOEG 

para denunciar todas las atrocidades que nos han hecho y para exigir que 

queremos la pacificación de la sierra”. 

Víctor Espino aseguró que tiene pruebas para demostrar que son falsos los 

señalamientos en su contra y contra sus hermanos en el sentido de que ellos 

desaparecieron al ejidatario Elías Gallegos y a su hijo, “ellos saben muy bien que 

con Elías somos amigos de años y esa persona que está haciendo todas las 

acusaciones es el comandante del Cártel de Jalisco Nueva Generación y es 

compadre de grado, de bautizo, con Oliver Coria, el Ruso, quien siempre ha 

querido meterse a nuestros ejidos a saquear y su coraje es que no nos hemos 

dejado, que nos hemos defendido ante la indiferencia del gobierno”. 

“Dicen que la mentira dura hasta que la verdad llega y ya llegó el momento de 

sacar la verdad con documentos y con pruebas de que esa gente de Guajes de 

Ayala no tiene recursos forestales, sólo tienen piedras y espineras en todo su 

ejido y que sirven a los intereses de la delincuencia organizada, eso no lo dicen, 

ellos saben muy bien quién se llevó a Elías y nos culpan a mí y a mis hermanos 

ante la opinión pública para que la sociedad piense que somos iguales a ellos y 

nosotros siempre lo hemos dicho, somos gente de trabajo que ante la 

indiferencia del gobierno por no pacificar la sierra, nos vamos a defender, 

siempre lo hemos dicho”. 

El vocero de la UPOEG aseveró que cuentan con las pruebas para demostrar 

“que esas personas que salen en los videos diciendo declaraciones falsas han 

desplazado con violencia a familias de su propio ejido y están aliados con el 

Ruso y salen haciéndose los inocentes, como el Ruso no pudo meterse por 

Petatlán, ahora junto con esos delincuentes quieren meterse por el lado de los 

Guajes, ese es todo el asunto que traen, no es otra cosa, quieren quitarnos lo 

que nos ha costado tener a base de trabajo porque son gente lacra”. 

Agregó, “el propio gobierno sabe quiénes somos los ejidatarios de El Durazno y 

de San Antonio de las Tejas, saben que somos gente de trabajo, que hace años 

cambiamos la siembra de la amapola por huertas de aguacate, por la ganadería 

y el aprovechamiento forestal, que nos ha costado años de trabajo hacernos de 

un modo honesto de vivir, que en nuestras huertas ya estamos produciendo, lo 

sabe el gobierno pero se hace pendejo porque desde el 2018 estamos 

haciéndoles ver que esos grupos quieren apropiarse de lo que nos ha costado y 

no hacen nada, entonces el mismo gobierno nos ha orillado a defendernos con 

nuestros propios medios, pero a defendernos, no a ir a causar males, como lo 

dice esa gente delincuente”. 
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Recordó que en 2019, “fuimos al Senado de la República a denunciar lo que está 

pasando en la sierra; entregamos oficios en la Secretaría de Gobernación 

federal; fuimos a la Secretaría de la Defensa Nacional a denunciar al 

comandante del 75 Batallón de estar coludido con esa gente y no ha pasado 

nada, al contrario, la violencia ha seguido; esa gente empeñada en querer 

quitarnos nuestros recursos y nosotros defendiéndonos como podemos porque 

no nos queda de otra”. 

Espino Cortés comentó que en breve, los habitantes de ambos ejidos pedirán a 

las autoridades, principalmente a la Procuraduría Agraria, a la Secretaría de 

Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano, (Sedatu), “que suban para que una vez 

más se delimiten los ejidos y demostrar con los planos, que nosotros jamás 

hemos cortado un solo tronco de los Guajes de Ayala simplemente porque no 

tenemos necesidad y porque ellos nomás tienen pura pedreguera”. 

A pregunta, el vocero de la UPOEG aseguró que “lo único que pedimos otra vez 

es que el gobierno haga algo por pacificar la sierra, queremos vivir y trabajar en 

paz, nosotros no somos gente de pleito ni de ir a quemar casas como dice la 

gente de los Guajes, somos gente que llevamos años denunciando la violencia 

y el gobierno ha sido omiso y en esa omisión, también el gobierno es 

responsable”, acotó. 
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Alboroto en ejido de Acanceh, piden saque las 

manos, político priísta 

 

Lunes 15 febrero 2021 / Redacción 

Yucatán. - Empujones, gritos y consignas fueron el saldo de tremendo alboroto 

que se armó en el comisariado ejidal de este municipio, luego de que varios 

hombres de campo ingresaron de manera abrupta al recinto ejidal para protestar 

por la seria de irregularidades que ocurren de manos del comisario Alberto Puc. 

Los hechos que ocurrieron cerca de las 10 de la mañana, luego de que los 

comuneros fueran convocados para la realización de un pago, presuntamente 

de un usufructo de 8 hectáreas de tierra de uso común para colocar líneas de 

distribución eléctrica, misma que según mujeres y hombres de campo se están 

realizando con muchas dudas y falta de transparencia.  

Según se pudo averiguar, se pagarían 400 mil pesos por cada hectárea, es decir, 

tres millones 200 mil pesos, entre aproximadamente 1600 ejidatarios, tocándole 

a cada uno dos mil pesos, pero la falta de transparencia y los tratos del comisario 

con los empresarios, solamente les entregaron 400 pesos a cada uno, lo que 

causó la molestia generalizada.  
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Los ánimos se caldearon minutos después de las 10 de la mañana, cuando los 

ejidatarios con pancartas en mano en donde acusaban directamente al presunto 

traficante de tierras, Jacinto Worbis Alonzo “Don Worbis”, así como al actual 

candidato del PRI a la alcaldía de Mérida, Jorge Carlos Ramírez Marín, 

ingresaron a empujones al recinto para detener, lo que ellos consideraron una 

asamblea “amañada”.  

Las pancartas y consignas hechas por los ejidatarios, señalaban directamente a 

“Don Worbis”, de haberlos presionado para que firmen un documento a dicha 

empresa, acusándolo además de ser “operador” del senador priísta, Jorge 

Carlos Ramírez Marín, así como también de trabajar en complicidad con la actual 

delegada de la Procuraduría Agraria, Rita Chuil. 

El enojo y la molestia de los ejidatarios, ocasionó la presencia de elementos 

policiacos, así como de protección civil quienes cancelaron la asamblea, aunque 

los enfrentamientos estuvieron a punto de ocurrir, pasados los minutos los 

ánimos se calmaron.  

Esta no es la primera vez que los comuneros señalan directamente a Ramírez 

Marín quién aspira a dirigir la capital yucateca, de estar metido a través de su 

“operador” “Don Worbis” en los conflictos ejidales.   
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Pretenden Utilizar El Programa De Fertilizante 

Como Instrumento Político Electoral: Evencio 

Romero 

 

Lunes 15 febrero 2021 / Marcial Campuzano 

Guerrero, Chilpancingo. - El dirigente de la Liga de Comunidades Agrarias y 

Sindicatos Campesinos Evencio Romero Sotelo, alertó que el gobierno federal 

pretende utilizar como instrumento político-electoral el programa de fertilizante, 

al dilatar la expedición de la convocatoria para incorporar a nuevos beneficiarios, 

y celebrar asambleas en ejidos y comunidades para aceptarlos con el aval de 

representantes de la Procuraduría Agraria y de servidores de la nación, lo cual 

viola constitucionalmente la autonomía de los pueblos en la toma de decisiones. 

De entrada, el gobierno federal a través de la Secretaría de Agricultura y 

Desarrollo Rural, están violando sus propias reglas de operación del programa 

gratuito de fertilizante que fueron aprobadas en diciembre del año pasado, las 

cuales establecen que el 1 de enero de 2020 debe ser publicada la convocatoria, 

lo cual no ocurrió ni ha ocurrido hasta ahora, y comenzar la entrega de los 

insumos agrícolas a partir del 31 de enero por ser el 2021 un año electoral, lo 

cual tampoco ocurrió ni ha ocurrido, indicó. 
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Pero además la Federación pretende celebrar asambleas en los 1,300 ejidos que 

hay en Guerrero y en las comunidades, con la presencia de representantes de 

la Procuraduría Agraria y de los llamados servidores de la nación, a los que 

acusó de actuar con tintes partidistas electorales para validar los nuevos 

ingresos de campesinos al padrón de beneficiarios. 

Esa estrategia electoral viola el artículo 27 de la Constitución Política federal, 

que establece que los ejidos y las comunidades son autónomas en sus 

decisiones, y en sus asambleas no es necesaria la presencia de alguna 

autoridad, indicó el dirigente campesino. 

Calificó estas acciones como artimañas políticas, porque a través de las 

asambleas los funcionarios de la Procuraduría Agraria y los servidores de la 

nación condicionarán el ingreso de campesinos al padrón de fertilizante a 

intereses electorales, por lo que Evencio Romero alertó a los partidos políticos 

para que atiendan esta situación para evitar la compra de votos con programas 

oficiales de gobierno. 

Desde su parecer, el gobierno federal utilizará en este año el programa gratuito 

de fertilizante como un instrumento político-electoral, porque estará inmerso en 

el proceso electoral de gobernador, ayuntamientos y diputados, que es otro 

aspecto que deben atender los partidos políticos para evitar que se lucre 

políticamente con recursos públicos. 

Por ser el 2021 un año electoral con elecciones programas para el domingo 6 de 

junio, el fertilizante gratuito deberá estar en manos de los productores a más 

tardar el 20 de mayo para que no sea empleado con tintes electorales, y el abono 

que por alguna razón no haya llegado hasta esa fecha a los productores, la 

distribución reiniciará el 7 de junio una vez concluida la jornada electoral. 

El líder de la Liga de Comunidades Agrarias y Sindicatos Campesinos informó 

que los 1,600 millones de pesos etiquetados en el Presupuesto de Egresos 

federal para la compra de fertilizante, será para dotar de abono a campesinos de 

Guerrero, Morelos y Tlaxcala. 

Informó que al pasar el manejo y operación del programa de fertilizante al 

gobierno federal, éste ha padecido de muchas inconsistencias y presuntos actos 

de corrupción, toda vez que hasta ahora nada se sabe qué pasó con la compra 

de semilla mejorada con gorgojo ocurrida en 2019 que representó un gasto de 

varios cientos de millones de pesos; ni se ha transparentado la compra de la 

urea del año pasado, que fue un insumo que quemó muchas plantaciones de 

maíz porque los agricultores no fueron capacitados para aplicarla en los cultivos 

de maíz. 

Además, dijo que hasta ahora la Secretaría de Agricultura federal no ha dado a 

conocer cuál fue la producción de maíz en Guerrero el año pasado, por lo que 

consideró que es necesaria la intervención de la Auditoría Superior de la 

Federación, para que se subsanen las irregularidades y se apliquen los castigos 

que correspondan de detectarse irregularidades en el uso de recursos públicos. 
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Aún sin señales para el cambio de la Sedatu 

 

Lunes 15 febrero 2021 / Alma Leticia Sánchez 

Hidalgo. - Hidalgo seguirá en espera de las instalaciones de la Secretaría de 

Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu) como lo anunció el presidente 

de México Andrés Manuel López Obrador en el año 2018. 

Informó el delegado de Programas para el Desarrollo en Hidalgo, Abraham 

Mendoza Zenteno que aún no hay información precisa sobre la llegada de estas 

oficinas, aunque podría ser durante el 2021. 

“Obviamente que el secretario Román Meyer está atento con la situación para 

concluir con la indicación del presidente (Andrés Manuel López Obrador), pero 

aún no se ha concretado en Hidalgo”, dijo. 

El funcionario federal en Hidalgo manifestó su alegría que significa albergar en 

el estado la Sedatu. 

Mencionó que continúa firme la propuesta de trasladar las instalaciones a la 

entidad como parte de la descentralización que anunció en su momento el 

presidente de México, pues mencionó que “de hecho es parte de los pendientes”. 

Respecto si la pandemia por Covid-19 ha influido en el atraso, el delegado 

Abraham Zenteno respondió que sin duda debe influir. Sin embargo, abundó que 

el gobierno de México, así como secretarios, sigue interesado en cumplir el 

compromiso de la reubicación. 
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Además, a la fecha no existe otra propuesta para alojar la SEDATU, “yo creo que 

el secretario (Roman Guillermo Meyer Falcón) va estar buscando el espacio más 

conveniente. Hay unas instalaciones propiedad del gobierno de México que 

podrían considerarse, son el Centro Minero en Pachuca ”. 

Puntualizó que este sitio solo es una alternativa, pues la decisión será del titular 

nacional. 

En cuanto una fecha posible de llegada, indica la posibilidad de este año sin que 

sea seguro, y que el atraso no ha afectado en la gestión pública de los diferentes 

servicios que ofrece. 

De tal forma que el trabajo sigue siendo el tradicional con restricciones propias 

de la pandemia por el Coronavirus. 
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CMIC pide al gobierno federal no desplazar a 

empresas locales 

 

Lunes 15 febrero 2021 / Jesús Velásquez 

Quintana Roo, Cancún. - La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción 

(CMIC), delegación Quintana Roo, exigió que la Secretaría de Desarrollo 

Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu), “actúe con respeto al marco del derecho, 

honradez, transparencia y rendición de cuentas que pregona nuestro presidente 

Andrés Manuel López Obrador al momento de asignar el paquete de cinco obras 

para el municipio de Othón P. Blanco por 350 millones de pesos y evite 

desplazar, al igual que hizo en el ayuntamiento de Solidaridad, a empresas 

constructoras locales en beneficio de foráneas.” 

Diego Cortés Arzola, presidente del organismo empresarial, recordó que en el 

2019 la Sedatu aplicó en Solidaridad más de 169 millones de pesos en el Centro 

de Rehabilitación Integral Municipal (CRIM), el Mercado Mundo de las Piñatas, 

el Centro Comunitario Bellavista, el Parque y Unidad Deportiva, el Centro de 

Asistencia y Desarrollo Infantil (CADI), Ciudad Juventud, adjudicándolas de 

forma directa a empresas foráneas, en un marco de “múltiples irregularidades y 

actos ilegales”. 

 

 

 



 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 

 

 

 

 

“Estas anomalías ya fueron expuestas por la CMIC Quintana Roo y por el 

Consejo Coordinador Empresarial de Chetumal al senador José Luis Pech 

Várguez y a la diputada federal Carmen Patricia Palma, a quienes se les solicitó 

su intervención; desafortunadamente, no se tuvo respuesta positiva del 

secretario de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano, Román Meyer Falcón”, 

expuso Cortés Arzola. 

El empresario constructor asegura que en las ocho licitaciones no se subió al 

sistema de Compranet el catálogo de conceptos con las especificaciones que las 

obras requerían, incurriendo en actos poco transparentes y de omisión de datos 

para favorecer a empresas en particular. Además de que dichos catálogos se 

fueron entregando por partes y a medias, obligando a las empresas a pasar a 

recogerlos de forma presencial a la Ciudad de México. Cuando los trabajos a 

licitar fueron para el estado de Quintana Roo, con lo cual se encareció y 

entorpeció la participación de empresas locales, “contraviniendo el discurso 

presidencial de apoyo a las economías locales, así como de austeridad en los 

procesos administrativos y de licitaciones”, afirmó. 

“Es evidente que si contratan empresas del norte del país para ejecutar trabajos 

en el sur sus costos indirectos se encarecen y eso recae en los recursos 

públicos. Además, cuando la Sedatu publicó las licitaciones de las obras para 

Solidaridad, no se filtraban para el estado de Quintana Roo, como si la 

convocante ─Sedatu─ no quisiera que las empresas locales de Quintana Roo se 

enteraran de dicho concurso”, agregó Cortés Arzola. 

Recordó que ya están anunciados 350 millones de pesos que a partir del 25 de 

marzo aplicará la Sedatu en el municipio de Othón P. Blanco, en la comunidad 

de Calderitas, en donde se construirá una plaza cívica, un mirador de 12 metros 

de altura y un andador en la zona de playa artificial, en tanto que se ha anunciado 

un teatro al aire libre en el zoológico de Payo Obispo, la remodelación del 

mercado Lázaro Cárdenas y de la biblioteca Rufo Figueroa, así como la 

construcción de un centro de atención comunitaria en el campo de softbol de la 

colonia Proterritorio. 

“Exhortamos al secretario Román Meyer Falcón a que el proceso de asignación 

de las obras que aplicarán en el Othón P. Blanco se realice de manera 

transparente y equitativa”, insistió el empresario. 

 

 

 

 

 

 
 


